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Фабрика мяса. Вторая очередь

ПРЕЖДЕ В С Е Г О -Д О Р О Г И
Позавчера вечером состоялось первое за

седание штаба строительства второй очере
ди свинокомплекса. Видимо, чтобы не оби
деть ни Главтомскстрой, ни «Химстрой», 
заседание (очень трудно это назвать засе
данием, поскольку обсуждали вопросы в 
рабочем порядке — стоя) проходило у раз
делительной межи. Хотя и у тех. и у дру
гих уже стоят вагончики, обустроенные 
специально для штабов. Но давайте по по
рядку.

«ХИМСТРОИ»
14 октября был наконец получен ген

план стройки, и строительство уже ведется 
не вслепую. Вся остальная документация 
будет поступать, так сказать, в процессе. 
Дорожное \^рравление СУ-13 «Химстроя» 
ведет строительство подъездной автодоро
ги. Начальник управления В. Л. Кулешков 
на штабе заверил, что дорога в щебне бу
дет готова на следующей неделе. Следо
вательно, в октябре на строительную пло
щадку будет открыт доступ технике.

Кольцевую дорогу вокруг объекта стро
ит «Агропромдорстрой» (начальник Е. Б. 
Сартаков). К началу нового месяца дорога 
должна быть готова.

-14 октября, 17 часов 30 Минут
у СМУ-7 на объекте стоят два вагончи-- 

ка, подведена электроэнергия. i 
ГЛАВТОМСКСТРОЙ

В течение одного дня бригада электроли- 
нейщнков треста «Томскэнергострой» про
вела кабель и подключила электроэнергию 
к вагончикам строителей. Этим самым был 
показан пример работы на объекте соци
альной важности.

Тракторы очищают площадку от лесных 
насаждений, вот-вот начнется строительст
во кольцевой дороги вокруг будущего сви
нокомплекса. Эти работы ведет управление 
строительства и эксплуатации автодорог, 
(начальник Э. П. Осетров).

Главтомскстрою на штабе было предло
жено поскорее начать испытание свай на 
площадке, иначе будет задерживаться вы
дача проекта строительства.

Первые чертежи стройки «Агропромпро- 
ект» обещает выдавать со следующей не
дели.

На этом обсуждение вопросов было за
кончено. В работе штаба строительства 
приняли участие члены бюро обкома пар
тии.

НА СНИМКАХ; строительные площадки 
— Главтомскстрой (вверху) и «Хнмстроя*.

Фото Е. Лисицына.

ТРУДЯЩ ИЕСЯ СТРАНЫ СОВЕТОВ! 
БУДЬТЕ ПОДЛИННЫ М И ХОЗЯЕВАМИ  
НА СВОЕМ РАБОЧЕМ МЕСТЕ, В ТРУ
Д О В О М  КОЛЛЕКТИВЕ И В ОБЩЕСТВЕ 
В Ц ЕЛ О М !

(Из Призывов ЦК КПСС к 70-летию Вели
кой Октябрьской социалистической револю-

и т о г и
социалистического соревнования Томской и 
Кемеровской областей за январь— сентябрь 
1987 г.

« О Н -Н А Ш Д  СОВЕСТЬ»
Бригадиру штукатуров управления «О т -  

делстрой» треста «Томскжилстрой» Петру 
Егоровичу Вайсбеку присвоено звание «За
служенный строитель РСФСР».

Наименование показателей Томская Кемеров
ская

Процент выполнения плана реализации 
продукции

— с учетом выполнения обязательств
95.4
99.5

105,9

101,1

41,7
27,9

14,7

по поставкам
— по реализации
— Темп роста товарной продукции 

(по фактам)
Процент выполнения плана 

по производительности труда 
Темп роста производительности труда 

(по фактам) 106,7
Экономия (— ), перерасход (+ ) 
средств по себестоимости товарной продукции 

в процентах к плану (до 0,01) — 0,36
Процент предприятий, не выполнивших план:
— по реализации продукции 

с учетом поставок
— по производительности труда 
Удельный вес продукции высшей

категории качества в общем объеме 
товарной продукции 

Надой молока на одну фуражную корову 
в колхозах и совхозах с начала года, кг 2.492 
в т. ч. за истекший месяц 255
Получено яиц на 1 курицу-  ̂

несушку, штук 180
Процент выполнения годового плана общего , 

объема заготовок и закупок (без учета 
дополнительного задания по всем 
категориям хозяйств):

— мяса
— молока
— яиц
Процент выполнения годового плана ввода 

общей площади жилья за счет госкапвло- 
жений 61

Процент выполнения плана розничного 
товарооборота государственной и 
кооперативной торговли

— общего объема 94,3
— с учетом фактической реализации

алкогольных ндпитков 98
— без реализации алкогольных налитков 97,9

83
90
81

98,3
101,2
103.4

102.4 

104,7

—  1.2

50
26,8

15,2

2.185
223

176

107
107
106

63

Гостиница «Томск», кино
театр «Родина», областной 
драмтеатр. Дворец пионе
ров. спорткомплекс «Томь», 
типографский комплекс, кон
цертный зал и, конечно, все 
построенные трестом за по
следние десять лет школы 
— вот далеко не полный пе
речень объектов, где рабо
тала бригада Вайсбека. Ра
ботала вдохновенно и стара
тельно, оттачивая мастерст
во и побивая рекорды. Две 
пятилетки подряд нормой 
труда для штукатуров стали 
две нормй в смену.

Но рекорд — не самоцель. 
Выступая однажды в тресте 
на рабочем собрании, шту
катур из бригады Вайсбека 
коммунист А. В. Воронецкая 
сказала:

— Нам совесть не позво
ляет сделать меньше, когда 
можно сделать больше. Наш 
рабочий принцип — тру
диться с максимальной отда
чей и качественно. По на
шему труду судят о всех 
строителях.

И бригада держит марку. 
Коллектив выполняет все ви
ды штукатурных работ, ко
торые известны в современ
ном строительстве. А, чтобы 
давать высокое качество.

бригадир предложил перей
ти на поточно-звеньевой ме
тод работы.

— Мы называем его те
перь методом Вайсбека, — 
рассказывает начальник пла
ново - производственного от
дела «Отделстроя» Н. П. Су- 
хина. — Зная возможности 
и способности людей, бри
гадир расставляет их на объ
екте на таких участках, где 
каждый сможет максималь
но проявить свое мастерст
во. Одно звено работает 
только на отделке откосов, 
другое—ведет затирку, тре
тье — облицовку стен.

Вайсбеку принадлежит и 
еще один метод организации 
труда штукатуров. Отделку 
на новом объекте бригада 
начинает буквально «с ко
лес». Приехали, осмотрели 
фронт работы, разбились на 
звенья — и за дело. Были 
бы только отделочные ма
териалы.

Снабжение — одна из 
главных забот бригадира. 
Нет такой инстанции, в ко
торую бы он постеснялся 
обратиться, если объект не 
укомплектован.

Но только ли профессио
нальное. мастерство и трудо
любие отличают Вайсбека?

— Петр Егорович — че
ловек глубоко порядочный. 
— говорит старший инспек
тор отдела кадров Раиса 
Кирилловна Шараева. — 
Меньше всего он думает о 
себе. А больше — о людях 
и делах своей бригады.

Раиса Кирилловна расска
зывала, как однажды с од
ним из членов бригады слу
чилось неладное. Сорвался 
человек, запил. Другой бы 
бригадир распрощался спим, 
и дело с концом. А Вайс- 
бек стал бороться за чело
века, которому, кстати, до 
пенсии оставалось три года. 
Побеседовал по-мужски, убе
дил, что надо полечиться. 
А уезжая в Асино, где для 
бригады определили тогда 
объект, попросил Раису Ки
рилловну довести дело с ле
чением до конца. Так вер
нулся человек в бригаду.

В коллективе Вайсбека зо
вут «папой», И профорг 
бригады Н. И. Иванова при
зналась однажды:

— Глядя на нашего «па
пу», никто не посмеет рабо
тать плохо. Он — наша со
весть.

В трудовой книжке Петр. 
Егоровича — 43 записи 
поощрениях и наградах. И 
конечно, их будет больше 
Кавалер двух орденов Тру 
довой Славы, а теперь и за 
служенный строител
РСФСР П. Е. Вайсбек про
должает строить.

В. ЛЕБЕДЕВ.
Фото Е. Лисицына.

94.2

96.3 
95,7

ПОЧЕТНОЕ ЗВАНИЕ
Указом Президиума Вер

ховного Совета РСФСР от 
12 октября с. г. за заслуги 
в области транспорта и 
многолетний добросовестный 
труд почетное звание «За
служенный работник тран
спорта» присвоено бригади
ру водителей автомобилей 
производственного автотран
спортного объединения
«Томскстройтракс» Глав- 
томскстроя Салкевичу Ста
ниславу Станиславовичу.

На прошлой неделе редакция получила, 
168 писем и 125 ответов на критические вы
ступления газеты и неопубликованные лись-

Проблемы нефтяного Севера

Лудить, паять, скважины починять...
Как обстоят дела с ремонтом ;оборудования на Вахском укрупненном нефтепромысле! Налажено здесь современное 

производство или все остается на уровне: «Лудить, лаять, примусы лрчинять.у»!
Начальнику НГДУ «Стрежевойнефть» В. Е, Шафтель-

скому.
Служебная записка.
В связи с создавшимся тяжелым положением в ремонт

ной службе наземного нефтепромыслового оборудования, 
прошу выделить людей для выполнения плана-графика 
планово-предупредительного ремонта станков-качалок и 
центробежных насосов на основании реальных объемов 
работ на сентябрь 1987 года:

скважин — 563;
станков-качалок — 520 (планово-предупредительных 

ремонтов — 1.560):
центробежных насосов — 13 (ППР — 39);
нефтепроводов — 320 километров.
На седьмое сентября на вахте в наличии 8 (восемь!) 

слесарей и один инженерно-технический работник — на
чальник участка. Мастер-вахтовик на выходных.

Прошу выделить людей. Фонд станков-качалок (СК) 
и центробежных насосов (ЦНС) на укрупненном нефте
промысле Вах находится в аварийном состоянии.

Полностью отсутствует ремонтная база. А та, что нахо
дится в Стрежевом, не выполняет все заявки из-за ма
лых мощностей. Связь с ремонтной базой, смежными ор
ганизациями практически прекращена. Это грозит сры
вом графика ремонтов, что приведет к простою нефтепро
мыслового оборудования.

Работать в таких условиях участок по ремонту обору
дования Практически не может. Прошу разобраться в со
здавшейся обстановке.

Надо создавать мобильную ремонтную службу Ваха на 
базе БПО (базы производственного обслуживания) или 
передать ремслужбу в БПО «Стрежевойнефть».

А. СОКОЛОВ, 
начальник Вахского ремонтного участка.

Вот и все. Полторы стра
нички мелким почерком, и, 
пожалуй, не стоило бы ниче
го разъяснять, дополнять и 
оговаривать... Если бы была 
эта служебная записка пер
вой, если бы У5ыла уверен
ность. что она не вернется и 
не осядет где-нибудь в ящи
ке стола НГДУ, как случа
лось не с одной ее предше
ственницей. Если бы оста
валась надежда, что все до
кладные, служебные записки, 
а также устные обращения, 
требования начальника уча
стка Александра Михайло
вича Соколова не исчезнут 
бесследно.

А поскольку пока дело 
обстоит именно так — да
вайте говорить основатель
нее. И начистоту.

Итак, что сегодня _ пред
ставляет собой участок по 
ремонту наземного нефте
промыслового оборудования 
(бывший механо-энергетиче- 
ский цех) на Вахе?

Отсыпанная ровная пло
щадка. На одном ее конце 
выложены на песке «желез
ки» разной величины и фор
мы. трубы. Возле них хло
почет парнишка-сварщик. 
Это его рабочее место.
Дождь — ерунда, привык 
уже.

С другой стороны — ва
гончик и деревянный (отде
ланный и обустроенный сво
ими силами) домик. Вот и 
весь механический цех ук
рупненного промысла.

— Фонд у нас трудный,— 
говорит А. М. Соколов. — 
Стареет и стареет, а ремон
тировать не на чем. Ведь 
нет не только крыши над 
головой. Нет станков: ни то
карных, ни сверлильных. 
Все детали вынуждены по
лучать в Стрежевом, а там 
еще — как получишь...

Передо мной две копии 
заявок на запчасти в Стре- 
жевской прокатно-ремонт
ный цех эксплуатации обо
рудования. Август: список
из 33 позиций. Получено — 
девять наименований. Сен
тябрь: из 32 — ни одного.

— А что касается своего
цеха, своей базы... Смешно: 
цех-то построен. И давно, 
год назад. Так вот, за 
целое лето на стройке не 
вбили ни одного гвоздя. А  
осталось-то: застеклить да
оборудовать. Сроки? Каж
дая знаменательная дата — 
вот вам и срок. Начиная с 
майских праздников и кон
чая Днем нефтяника. Юрий 
Георгиевич Агатьев, заме
ститель начальника промыс
ла, заверил: «Все, ребята, к 
Дню нефтяника будете в но
вом цехе рыбок разводить...». 
Какие уж тут рыбки, видать, 
снова придется зиму на мо
розе. Ну нельзя же так ра
ботать!

Спасет ли ОРСЭД?
Новая система оценки ре

зультатов социально - эко
номической деятельности 
способна проявить свои воз
можности только в хорошо 
отлаженном производствен
ном механизме, только при

четкой, продуманной и эко
номически совершенной оп
лате труда. Ни того, ни . 
другого нет и не было на 
участке ННПО. И все же 
ОРСЭДом заинтересовались 
именно здесь. И попробова
ли, пусть в качестве экспе
римента, применили систему 
у себя. Не подкрепленная 
материально, она просущест
вовала короткое время, но 
оставила о себе хорошую па
мять.

— Такое подведение ито
гов здорово подтягивало лю
дей даже без добавок к зар
плате. Сработало одно то, 
что каждый день ты— на ви
ду, вот он, табель, вывеши
вается ежедневно. Но вско
ре мы бросили это дело: 
сложно и хлопотно, а при 
нынешней обстановке просто 
не до того. Другое дело, ес
ли бы мы эти итоги могли 
подкреплять прямым зара
ботком...

Ничего принципиально но
вого в ОРСЭДе нет. Тот же 
КТУ, только выведение его 
основано на целом ряде кон
кретных оценок - показате
лей. В понятие «производ
ственная активность» входят 
выполнение дневного зада
ния, дисциплина, профессио
нальный опыт и мастерство. 
«Социальная» — взаимоот
ношения в коллективе и уча
стие в общественной жизни. 
Ничего необычного, и все 
Ще...

— Да нам эта система как 
. воздух нужна! Но при та
кой оплате труда, как сей
час, она теряет свою силу, 
сохраняет лишь форму. А 
для того, чтобы запустить 
её на полную катушку, я 
должен иметь фонд заработ
ной платы не на численность

работающих, а на объем ра
бот.

Еще один документ. Фак
тическое количество людей 
участка на август нынешне
го года. Справа числен
ность — факт — 37 чело
век. Слева — необходимая, 
исходя из реальных объе
мов работ,— 72 человека.

Выходит, 37 человек вы
нуждены справляться с объ
емами, рассчитанными на 
вдвое большую численность. 
А иначе нельзя, и даже не 
в премиях дело. Встанут 
станки-качалки, снова поте
ри в добыче. И хотя усло
вия работы хуже не при
думаешь, слесари, свар
щики участка выполняют 
свою норму на 140 —  150 
процентов. Однако... в оп
лате существует «потолок» 
— 130 процентов выработ
ки.

— Вот что больше всего 
обижает: люди трудятся «на 
износ», по полторы. нормы 
делают, но в результате 
опять мы где-то внизу, в кон
це списка. И наладить опла
ту по труду без фонда на 
объем работ никак нельзя. 
Обещали нас перевести на 
новую систему, но этой но
вой оказалась система еди
ного тарифа. Прошли со
кращение штатов и перета
рификация. Но рабочие из
менений .к лучшему не ощу
тили. Разве что избавились 
от нарушителей. дисципли
ны, пьяниц и «подснежни
ков». А в целом... Ждали-то 
большего!

Предвижу вопрос: о каком 
сокращении можно вести 
речь, если так велик дефи
цит рабочих рук? Но сокра
щение само по себе не 
слишком сказалось на рабо
чих, более всего оно косну

лось ИТР — до сокращения 
было шесть человек, теперо 
осталось только двое. На 
участке есть свободные ра
бочие ставки, но их, эти 
ставки, не пошлешь на куст 
чинить станок... А найти 
кадры в Стрежевом (НГДУ 
нынче отказывается от ино
городней вахты) трудновато. 
Более всего от того, что 
житье здесь у слесаря, ме
ханика несладко: не имея
никакой базы, ничего своего, 
поддерживай огромный 
фонд промысла в рабочем 
состоянии.

Время же идет: рожда
ются новые скважины, ста
реют и «болеют» станки, на
сосы на действующих. А по
тому вопрос: суждено ли ус
тоять и вырасти ремонтно
механической службе здесь, 
на Вахе, — это ведь вопрос 
жизни всего промысла.

И в заключение коротень
кий разговор в кабинете 
начальника Стрежевского 
НГДУ Владимира Егорови
ча Шафтельского:

— Будем создавать Вах- 
скую базу, которая войдет 
в качестве подразделейия в 
состав базы НГДУ, Сейчас 
участку по ремонту нефте
промыслового оборудования 
очень туго приходится. И 
людьми поможем. Там очень 
нужны свои ремонтные ма
стерские.

— А тот цех, что уже по- 
(Строён, он-то когда будет 
пущен?

— В октябре.
А. Я. Богданов, началь

ник Вахского промысла;
— Нет, в октябре не вый

дет. В лучшем случае — к 
новому году...

Или... к майским празд
никам?

К. КАИСАЦКАЯ.

ма.

Считанные дни отделяют 
нас от юбилейной даты — 
70-летия Великой Октябрь
ской социалистической рево
люции. Приближение празд
ника чувствуется и по чи
тательской почте. Все чаще 
воспоминания, рассказы об 
интересных событиях своей 
жизни, связанных с истори
ей страны, нашего города, 
появляются в письмах чита
телей, Мы признательны 
нашим авторам за искрен
ность, стремление поделить

ся с газетой своими мыслями, 
наблюдениями, самым со
кровенным. Мы всегда ждем 
таких писем.

В почте прошлой недели 
преобладают «сезонные» те
мы. Осень — оора подготов
ки к зиме, благоустроитель
ных и сельскохозяйственных 
работ. Житель города Аси
на В. Ф. Любищев пишет в 
редакцию: «В сентябре по 
Центральному телевидению 
в одной из передач «Про
жектор перестройки» про
мелькнули кадры; люди при
вычно бросают окурки, бу
магу куда попало. Показа
ли это на весь Союз. А  что 
делается у нас в Асине? По 
многим улицам, таким, как 
Дорожная. Степная, ни прой
ти и ни проехать. В 1966 го
ду было наводнение, унесло 
все тротуары, и за 21 год 
не нашли средств их восста
новить. Наши улицы превра
щены в помойную яму. У 
каждого жителя есть при
усадебный участок: вырубил 
малину, смородину, убрал 
картофельную ботву — и 
все это летит в колеи дорог. 
Сюда же валят пищевые от
ходы. бутылки. Годами на 
улицах возле домов лежат 
стройматериалы, песок, гли
на...». Автор письма побы
вал недавно в поселке Семе- 
новка Зырянского района 
и предлагает руководите
лям и жителям своего горо
да позаимствовать у сельчан 
опыт по наведению порядка 
в усадьбах и на улицах. 
«Везде чистота, тротуары,— 
делится впечатлениями о 
Семеновке В. Ф. Любищев. 
— Дрова не на улице, а в 
оградах сложены аккуратно

в поленницы. Возле домов 
цветы, кустарники. Сразу 
видно: культурные люди жи
вут, и им не безразличен 
внешний облик родного се
ла».

Внешний вид областного и 
районных центров портят в 
эту пору и грязные автомо
били. Об этом пишет шо
фер. с 12-летним стажем 
А. В. Храпов из Первомай
ского района; «Более деся
ти лет езжу в Томск за гру
зом и постоянно вижу одну 
и ту же картину перед 
въездом в город: шоферы в 
лужах моют машины. Мы— из 
глубинки, собираясь в доро
гу, готовим с вечера маши
ны и обязательно их моем. 
В пути прихватывает дождь, 
и уже перед въездом в 
Томск приходится искать, 
где привести машину в по
рядок. Работники госавто- 
инспекции запрещают мыть 
автомобили у обочин дороги, 
запрещают и въезжать в го
род, если машина грязная-. 
Так как же быть шоферу? В 
других городах на окраинах 
сделаны водоемы с площад
ками, оборудованными под 
мойку. Почему бы и нам не 
перенять этот опыт? Кто-то 
же должен об этом думать!». 
Этот вопрос мы адресуем 
руководителям Томского 
горисполкома и объедине
ния «Томскавтотранс».

И еще одно письмо привле
кло наше внимание. Пен
сионерка Л. П. Лычникова 
из Томска делится своими 
заботами: «Мне 62 года, я 
на пенсии, но силы еще 
есть. Читаю р газетах, кац 
трудно нынешней осенью 
достается урожай, как не 
хватает рабочих рук. Вот уж 
поистине сидишь на пенсии, 
как «На горячих углях». 
Ведь я тоже могу чем-то по
мочь, а куда обратиться, 
чтобы предложить свои ус
луги,—не знаю. Может быть, 
sCMory делать переборку, 
мойку овощей. И таких, как 
я, пенсионеров, которые мог
ли бы принести еще поль
зу, очень много». А что об 
этом думают в Томском бю
ро по трудоустройству?

Отдел пнсем.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



!на8?я . 16 ОКТЯБРЯ 1987 ГОДА ф  СТР. 2

Партийная жизнь: действует первичная

8
ОЗ.ВРАЩАЛОЯ я 
из Ягодного в од
ной машине с кол

легой. ехавшим из Зырян
ского района.

Ну, как там, в Зырян
ке?—-спросил я.

— Плохо,— устало отве
тил мой собеседник. — На 
Мишутинской ферме колхо
за имени Фрунзе еще 
только начали .ремонт 
скотных Дворов. Надои 
минусуют...

А у меня в Ягодном бы
ло все в порядке. Скот уже 
стоял на привязи, и со вто
рого дня после перегона 
фер.ма давала плюс кило
грамм молока на корову по 
сравнению с этим же пери
одом прошлого года.

— Ну, так то Филип- 
,пов! — оживился мой кол
лега. — Он раскачиватьсядв 
позволит.

Да, не позволит. Я не 
раз видел директора совхо
за Анатолия Васильевича 
Филиппова в работе— че
ловек это живой, горячий, 
деятельный. Решения
принимает мгновенно, рас
поряжения четкие, лако
ничные, и кажется, что он 
одновременно делает не
сколько дел; дает задание 
строителю, подписывай^ 
документы бухгалтеру, от
вечает на теле^нные 
звонки (похоже, что его 
«ловит» вся область), вы
зывает себе из гаража ма
шину, беседует с журналис
том. В такой круговерти у 
него весь день.

Но главная сила Филип
пова — в людях, пусть не 
таких горячих и подвиж
ных, как он, и все же делог 
вых. не привыкших отбы
вать службу за положен
ную твердую зарплату.

С ЛО В О  Н А Д О  
ДЕРЖАТЬ

Вот она. ферма. Была за 
селом, а сейчас новострой
ки вплотную подошли к 
ней. В вечерних сумерках 
красиво рассыпаются ог
ненные брызги электро
сварки. Неподалеку от 
скотных дворов возводятся 
из блестящего металла 
башни зерносклада.

Коллектив фермы — 76 
человек, из них 22— основ
ные доярки. В пяти старых, 
но еще крепких дворах сто
ит 1.200 голов скота, из 
них 445 фуражных коров. 
На вооружении животново
дов 2 трактора, 18 лоша
дей. Механизировано наво- 
зоудаление, есть автопоил
ка, доильные аппараты, 
транспортный молокопро- 
вод. Родильного двора и 
помещений для сухостой
ных коров нет.

Но перестройка идет. 
Главная ее примета — пла-' 
номерное обновление стада. 
Из разных областей цент
ральной России завозится 
.племенной скот. Более по
ловины фуражных коров 
уже черно-пестрой породы. 
Они дают на треть молока 
больше, чем симменталки,/ 
от которых совхоз собира

ется избавиться в 1989 го
ду.

Ягодненская ферма — 
лучшая в Асиновском рай
оне. Не раз была победите
лем Всесоюзного социа
листического соревнования.

В партгруппе Ягоднен- 
ской молочнотоварной фер
мы— 5 членов и 2 кандида
та в члены КПСС. У каж
дого ectb общественная 
обязанность; Г. Н. Мамен- 
тьева— доярка — партгруп
орг, отвечает за качество 
молока; В. Б. Богуслав
ский— заведующий фермой, 
бригадир—отвечает за орга-

труда рабочих и специа
листов фермы — все это 
позволяет добиться более 
высоких результатов. Все 
дело за людьми, за их от
ношением к делу.

— На вас смотрят, с вас 
берут пример беспартий
ные. Вам вести их за со
бой. Еще раз пос.мотрите, 
все ли делаете для того, 
чтобы быть образцом,— 
сказал на отчетно-выборном 
собрании коммунистов фер
мы первый секретарь гор
кома партии А. Д. Колты- 
ков.

Александр Дмитриевич

Будь сам 
на высоте

Рассказ коммунистах Ягодненской 
молочнотоварной фермы совхоза имени 
Кирова Асиновского района

низацию социали^ическога 
соревнования; А. Л. Дани
лин— скотник, на нем ле
жит ответственность за ка
чество кормления; Р. П. 
Усова — доярка, ответствен
ная за санитарное состоя
ние; В. Б. Матщхина— до
ярка — профгрупорг: А. Л, 
Кузнецов— зоотехник — член 
поста народного контроля.

— Это наша опора, — 
сказал о коммунистах фер
мы секретарь партбюро 
совхоза С. А. Забабуров.

— Они умеют трудиться, 
люди идут за ними,—так 
охарактеризовал коммунис
тов фермы А. В. Филип
пов.

Галина Никандровна Ма- 
ментьева не полный год 
пробыла в должности 
партгрупорга, и нынче ее 
выбрали вожаком снова. 
Товарищи отзываются о 
ней как о человеке прин- 
ципиальнод^, трудолюби
вом, исключительно скром
ном.

Я читал ее доклад, под
готовленный для отчетно- 
выборного собрания, кото
рое проходило прямо на 
летней дойке. Его главная 
мысль — активнее включить
ся в перестройку, смелее 
идти на штурм новых 
рубежей, используя все 
предоставленные ферме 
возможности и резервы. 
Обновление стада, доста
ток качественных кормов, 
полная укомплектованность; 
кадрами, высокий уровень 
трудовой и технологичес
кой дисциплины, прогрес
сивная система оплаты

призвал коммунистов пока
зать пример и не страшить
ся больших, еще никем в 
районе не названных цифр. 
На собрании выступили все 
коммунисты. Было решено 
обратиться к коллективу 
фермы с предложением пе
ресмотреть обязательства и 
бороться за более высокие 
надои.

На «дне животновода» 
предложение партийного со
брания обсуждено. Каждая 
доярка, тщательно, вместе 
со специалистами взвесив 
возможности своей группы 
коров, назвала свое обяза
тельство. В итоге получи
лась средняя цифра— 3.700 
кг. Это на 340 кг больше, 
чем в прошлом году. Теперь 
это слово надо сдержать.

— Как вы понимаете 
свою функцию «вести за со
бой»? — спросил я парт
групорга.

— Во -всем проявлять
инициативу, не давать по
вода для упрека: вовремя
прийти на работу, аккурат
но сделать все, что поло
жено по технологии, — от
ветила Галина Никандров
на и привела пример: — Вот 
пришла комиссия проверять 
состояние молочного обору
дования. К дояркам-ком- 
мунистам нет ни одного за
мечания. Спрашиваешь 'с 
других, так будь и сам на 
высоте.

ДРУЖ НАЯ
СЕМЬЯ

Вся жизнь связана с сов
хозом у заведующего фер
мой Виктора Борисовича

Бог\юлавского. Вырастил 
четырех сыновей. Младший 
служит в армии, а трое 
отслужили, работают в сов
хозе шоферами. Совхоз дал 
и.м квартиры, и дети закре
пились на родной земле 
прочно, работают с полной 
отдачей.

Труд Виктора Борисови
ча отмечен орденами Ок
тябрьской революции. Тру
дового Красного Знамени. 
И на селе о нем говорят 
только добрые слова.

Мы беседуем с ним в 
комнате отдыха Дома жи
вотновода. Здесь тепло, 
уютно и чисто. Немало по
трудившиеся на веку руки 
Богуславского лежат на 
тетради — увесистом «гросс
бухе», в котором запечат
лена вся жизнь фермы за 
последние четыре года. Раз
верни ее — и станет ясно, 
кто есть кто из 76 работни
ков фермы.

Здесь данные о выходе
доярок и скотников на
работу. Если раньше в
иных клеточках среди единиц 
встречались отметки «0,5», 
что означает человек нару
шил технологическую или 
трудовую дисциплину и при 
начислении зарплаты ему бу
дет наполовину снижен ко
эффициент трудового учас
тия, то в этом году я этих 
«0 ,5» не увидел: коллектив 
работает четко.

— Идеализировать кол
лектив не буду, — говорит 
Богуславский, — но ушли в 
прошлое времена, когда пья
ного скотника можно было 
увидеть в кормушке. Пьяный 
на <^рме — этого мы давно 
не знаем.

Виктор Борисович назы
вает лучших людей фермы. 
Вместе с женой (ветврачом) 
инициативно, творчески тру
дится зоотехник с высшим 
образованием Анатолий Лео
нидович Кузнецов. Обновле
ние стада, повышение про
дуктивности — его главная 
забота. ГГо четыре тысячи в 
этом году намерены полу
чить, кроме коммунистов 
В. Б. Матюхиной и Г. Н. 
Маментьевой, доярки Т. С 
Проневич, А. X. Хрыкина, 
3. И. Данилина, Е. Н. Порт
нова. Высокой продуктивно
сти скота добиваются телят
ницы В. Ф. Никитина, В. Т. 
Хохлова, Т. С. Черткова, 
скотники В. Н. Науменко, 
Н. С. Летжигоряев, Н. А. 
Рузманов, А. А. Клевцов. Са
мый авторитетный среди них 
— коммунист А. Л. Дани
лин.

18 Л О Ш А Д О К
Анатолий Леонтьевич Да

нилин интересен прежде все
го тем, что он глава дина
стии животноводов. Вместе с 
ним на ферме трудятся же
на Зоя Ивановна, сыновья 
Александр и Виктор, дочь 
Татьяна. Мужчины — скот
ники, женщины — доярки. 
Главная задача скотника сей
час — подвезти корма. На 
ферме для этих целей два 
трактора и 18 лошадей. 
Ягодненские животноводы 

.не стыдятся своих четверо
ногих помощников. «Дедов

ский» метод, но надежный, 
сподручный и, главное, де
шевый. Тут приехала как-то 
делегация из Хабаровска, по
дивилась. «У нас, — гово
рят, — на каждый двор по 
два трактора, а у вас — все
го 4 лошади, потому и себе
стоимость центнера молока 
у нас в два раза выше». Ру
ководитель делегации сказал 
своим товарищам; «Учитесь 
делать дешевое молоко».

Молоко в Ягодном не толь
ко дешевле, чем во многих 
хозяйствах области (36 руб
лей центнер), но и качест
венное. За этот показатель 
отвечает сама партгрупорг. 
Давать молоко первого сорта 
выгодно. В августе, напри
мер, за 1-й сорт получили до
полнительно 2.193 рубля. 
Эта сумма была распределе
на с учетом КТУ между все
ми работниками фермы, за 
исключением ночных сторо
жей.

Мысленно сравниваю эту 
ферму с другими, на кото
рых побывал за последние 
годы, чем она отличает
ся. Такие же трудолюбивые 
люди, но здесь не приживет
ся тунеядец, быстро усми
рят горлопана, высокомер
ного человека. Здесь не 
спешат с выводами. Если 
человек старается, но нет 
высоких надоев или приве
сов, зря не обидят. Трудно? 
Помогут. Особенно, если ты 
новосел.

Село Ягодное стало роди
ной для людей многих на
циональностей. Мордвины, 
чуваши, молдаване, латыши, 
белорусы, русские — все 
исключительно трудолюби
вые, живут дружно, никто 
свою национальную исклю
чительность не выпячивает.

На ферме нет вакансий. 
Что притягивает людей к 
работе в животноводстве? 
Прежде всего то внимание, 
которым окружены в совхо
зе доярка и скотник. Сов
хоз вспашет землю под ого
роды, заготовит и подвезет 
сено и дрова. Среднегодо
вой заработок животновода 
на ферме— 250 рублей, у до
ярок он доходит до 400 и 
500 рублей. Хорошая при
бавка идет за выслугу лет, 
высокие производственные 
показатели и качество про
дукции. По итогам прошло
го года за достижение трех
тысячного рубежа несколько 
доярок и скотников получи
ли дополнительно по телен
ку и двухмесячному окладу. 
Доярка А. X. Хрыкина — 
два теленка.

Активную жизненную по
зицию занимают коммуни
сты фермы. Им удается со
здать деловой настрой в кол
лективе, далекий от само
успокоенности, самолюбова
ния, застоя. Но семеро... 
не маловато ли?

— Резервы у нас есть, го
товим молодежь, — гово
рит Галина Никандровна,— 
но мы не спешим, в партию 
принимаем только проверен
ных в деле, надежных лю
дей. Таких, которые не под
ведут.

В. МОИСЕЕВ.

Люди Стрежевого

130 голосов
Честное словс ,̂ искренне 

порадовалась за Владимира 
Ивановича Сажина, претен
дента на пост директора, 
когда собравшиеся в зале 
вначале отказались от тай
ного голосования, а затем 
и дружно продемонстрирова
ли свое единство; единоглас
но проголосовали за нового 
директора. Тепло прозвучав
шие в заключение аплоди
сменты, как показалось, ста
ли не только откликом на 
признание нового руководи
теля, но и свидетельством 
возросшего коллективного 
сознания, когда сообща ста
ло возможным осилить и 
такое — выборы директора.

Казалось бы. давно ли мы, 
едва не оглушенно, воспри-. 
няли сам факт «кощунства»
— избрания руководителя. 
А  теперь уже имеем воз
можность сравнивать, ана
лизировать, не переставая 
при этом все происходящее 
во время выборов воспри
нимать «нервом». Ведь то, 
что всякий раз разворачи
вается на глазах, — куда 
как острей театральной дра
мы.

Когда «главный герой» 
один на один остается с 
чужой аудиторией, особым 
смыслом наполняется житей
ское «родился ■— крестил
ся». И то, что будущий ди
ректор В. И, Сажин из боль
шой семьи, воспринялось 
искренне и дружелюбно; 
сл1едовательно>, поймет и 
других, а прозвучавшее в 
полнейшей тишине «приехал 
в гости к брату в Томск да 
19 лет гощу», тотчас было 
оценено по достоинству; зна
чит, и на шутку директор 
способен.

Но лучшая агитация все 
же не «внешний облик». 
Пять лет назад бьшший 
профсоюзный работник В. И. 
Сажин принял объединение 
«Томскоблтрикотажбыт», не 
и,мея ни малейшего пред
ставления о бытовой отрас
ли («попросился на хозяй
ственную работу»). Принял 
в пору, когда экономика от
расли «трещала по швам». 
200 тысяч рублей— на карто
теке. на 300 тысяч рублей
— сверхнормативных запа
сов Теперь это рентабель-

Такое единодушие проявили при выборе 
нового генерального директора объедине
ния «Томскоблшвейбыт» участники специ
ально созванной конференции

ное предприятие с обновлен
ной базой, крепким трудовым 
коллективом, устойчивой 
экономикой. Здесь часты 
премии, надбавки за профес
сионализм, качество, ежегод
ное предоставление жилья, 
мест в детских дошкольных 
учреждениях.

— Не боязно бросать? По
чему идете в новое объеди
нение? — проявляют инте
рес в зале.

— В своем коллективе я 
нашел понимание. А  новое 
— потому что новые воз
можности. Это объединение 
больше, сложнее, чем то, 
которым руковожу. Мне 41 
год, силы есть попробовать.

Это по сути ответ и на 
другой интересовавший всех 
вопрос; «С желанием ли идет 
директор в новый коллек
тив?». Не «новоявленной фи
гурой» предстал претендент 
перед залом; накануне он 
поЦшал в шести ателье, по
знакомился с делами, людь
ми, вошел в курс проблем. 
И именно сейчас эти люди 
характеризуют его; «произ
вел хорошее впечатление», 
«показалось, что заинтере
сован в HaiuHX бедах», «ве
рим, что возьмется за дело 
хорошо».

А еще, признаться, понра
вилось и то, как откликнул
ся Сажин на эти слова, как 
сердечно говорил о своем 
бывшем коллективе («это 
для меня большая школа»), 
как тепло отозвался о быв
шем директоре объединения 
«Томскоблшвейбыт», бес
сменном руководителе
Татьяне Васильевне Кресто- 
воздвиженской.

Впечатление претендент в 
директора действительно 
произвел приятное. Но, ду
мается, оно еще более уси
лилось, когда речь зашла о 
делах. «Томскоблшвейбыт»— 
в критической ситуации: не
выполнение плана стало хро
ническим, кадрами объеди

нение не укомплектовано, 
сверхнормативные запасы 
все еще велики. Словом, 
«букет» тех бед, с которы
ми некогда столкнулся В. И. 
Сажин, принимая подразде
ление трикотажников.

— Как думаете с задани
ем четвертого квартала 
справляться? следует «в 
лоб» вопрос из зала.

— Справляться придется 
вместе.

— Надо добиться сокра
щения плана, — поступило 
предложение.

Но в ответ на него В. И. 
Сажин твердо возразил;

— Нет, это ложное пред
ставление о «легкой» жизни. 
Нельзя понимать так, что 
придет добренький директор 
и все изменится. Наши пер
спективы связаны с напря
жением. Все блага — от ро
ста услуг, от растущего пла
на. Поэтому на легкий ус
пех рассчитывать нельзя. 
А вот в чем нам нужно ра
зобраться, так это в эконо
мике...

Тут хотелось воскликнуть; 
«Браво, директор!». Не на 
внешнее впечатление рас
считывает. Трудности вос
принимает здраво. И умест
но поддержать его в том, 
«чтб попервости недели две 
директор должен принимать 
людей от зари до зари. Од
на голова — хорошо, а две 
— лучше». Одновременно и 
выразить надежду, что кол
лективные усилия найдут 
поддержку и в областном 
управлении бытового обслу
живания, и в районном, и 
городском комитетах пар
тии.

А теперь стоит сказать о 
том, о чем умолчать было 
бы неверно. Хоть на пове- 
'CTrfe дня конференции и 

стоял вопрос «Выборы гене
рального директора», пред
полагавший наличие не
скольких кандидатур, конку
ренции у В. И. Сажина по

ОДИН
сути не было. Из шести 
претендентов конкурсная ко
миссия допустила к участию 
в выборах две кандидатуры
— В. И. Сажина и В. А. 
Гладковой, бывшего дирек
тора фабрики «Сибирячка». 
Но Валентина Александров
на Гладкова, сославшись на 
отсутствие высшего образо
вания. принародно взяла са
моотвод (думается, ей най
дется достойное место с 
учетом ее организаторских 
способностей). В. И. Сажин 
остался в одиночестве. От
крывая карты до конца, сле
дует сказать, что именно в 
этом руководителе было за
интересовано облбытуправле- 
ние. И первоначально реша
ло просто ограничиться на
значением.

Но состоялись выборы. 
Проиграл ли от этого кол
лектив?

— Наша цель была в том, 
чтобы всколыхнуть людей,
— рассказала секретарь 
партийной организации объе
динения Л. А. Пермякова.
— Они должны были убе
диться, что вправе сами при
нимать ответственное реше
ние. И цель достигнута.

— Кто-то скажет, что не 
было состязательности... Это 
неверно, — подвели итог за
ведующий отделом горкома 
партии Ю. К. Сухоплюев и 
секретарь Ленинского рай
кома партии Л. И. Мурзич.
— Сажин состязался с те
ми представлениями о каче
ствах директора, которые 
есть у каждого! голосовавше
го. И выдержал серьезный 
экзамен...

В облбытуправлении те
перь считают, что надо сде
лать. так, чтобы и в ателье 
вакансий на руководящие 
места не оставалось. Пусть 
коллективы себе подбирают 
руководителей сами.

...Алые гвоздики, вносив
шие торжественность в ат
мосферу заседания, так и 
не были вручены. Цветы 
ведь принято дарить женщи
нам. Но, кажется, все оста
лись довольны тем, что ру
ководителем избран мужчи
на.

Н. ГУБСКАЯ.

П о  п у т и  
о б н о в л е н и я

Вышел из печати чет
вертый том избранных 
речей и статей М. С. Гор
бачева. Включенные в не
го документы охватывают 
период с июля 1986 г. по 
апрель 1987 г. и затраги
вают широкий спектр ак
туальных проблем внут
ренней и международной 
политики. Красной нитью 
через них проходит идея 
перестройки мышления и 
деятельности в наше 
сложное и ответственное 
время.

В материалах издания 
обстоятельно рассматри
ваются как текущие, так 
и перспективные, долго
временные проблемы пе
рестройки социальной 
политики партии, вопро
сы, относящиеся к возра
стающей роли человече
ского фактора. Подроб
ное освещение получили 
глобальные вопросы вой
ны и мира.

Книга выпущена Полит
издатом.

(ТАСС).

Коммунист Вера Орлова 
приехала на стройку города 
Стрежевого в составе отряда 
имени XVII съезда ВЛКСМ. 
Здесь она получила специ
альность штукатура-маляра 
и полюбила свою профессию. 
Сейчас она получила второй 
разряд и профессионально 
трудится на стройках жилых 
объектов в специализирован- 
иом управлении отделочных 
работ.

Фото Н. Лесникова.
Александровский район.

Агропром: пути перестройки

Два варианта
Как развиваться инженерной службе РАПО

Д'
о  СОЗДАНИЯ областного агропро
мышленного комитета на селе не бы- 

1ло единой инженерной службы. Часть 
ее была представлена в системе бывшей 
«Сельхозтехники», инженеры работали в 
хозяйствах, в райсельхозуправлениях, на 
областном уровне. Но не было единства 
в их действиях. И вот создан агропром. 
Казалось бы, все объединены под одной 
крышей. Но сменить вывеску— одно, а до
биться конкретного делового сотрудничест
ва. направленного на конечный результат,
— другое.

Как лучше инженерной службе обеспечи
вать единую техническую политику, под
держивать высокую техническую готовность 
машинно-тракторного? парка, внедрять в
производство прогрессивные технологии и 
технику, комплексную механизацию и
электрификацию всех процессов, произво
дить -транспортное и метрологическое обе
спечение, добиться быстрее качественно
го хранения и заправки ГСМ? При какой 
управленческой структуре эти вопросы бу
дут решаться оперативнее и эффективнее?

Конечно же, подавляющее большинство 
инженерных проблем должно решаться не
посредственно на местах — в хозяйствах, 
РТП, а службы РАПО й облагропрома обя
заны координировать их деятельность и 
проводить единую техническую политику. 
Исключается многоступенчатая структура 
управления, отпадет необходимость содер
жать такую мощную «надстройку», как 
сейчас. Однако здесь есть ряд моментов, 
без учета которых может случиться, что 
инженерное обеспечение не только не улуч
шится, а даже наоборот — может стать 
хуже.

В последние два десятилетия, когда 
«Сельхозтехника» имела полную монопо
лию на инженерное обеспечение, ремонтно
эксплуатационная база совхозов и колхо
зов развивалась слабо. Сейчас 30 процен
тов хозяйств в области не имеют мастер
ских для проведения текущих ремонтов и 
техуходов, а там, где МТМ есть, они не 
укомплектованы в достаточной степени ста
ночным парком, проверочными стендами, 
мерительным инструментом. Мащинные дво
ры в большинстве своем пока что имеют 
одни названия, так как тепЛых помеще
ний (депо) для ремонта прицепных и само
ходных машин нет (в некоторых хозяйст
вах зимой негде отремонтировать даже се
нокосилку). Нет обыкновенных моек. В 
мастерских для круглогодового ремонта 
техники не хватает слесарей. Только тре
тья часть нефтебаз отвечает нормам и пра
вилам хранения нефтепродуктов. Почти по
всеместно нет нормальных бытовых поме
щений для механизаторов.

Эти хозяйства без оказания серьезной 
помощи извне не могут сами обслужить свой 
мащинно-тракторный парк. Но для того, 
чтобы создать в каждом совхозе и колхо
зе нормальные условия для обслуживания 
современных сельхозмашин, нужно время 
и нужны средства, причем немалые. К то
му же вряд ли целесообразно в каждом 
совхозе и колхозе создавать мастерские 
для ремонта специализированных машин и 
такой мощной техники, как, например, 
трактор «К-700». Поэтому главное сейчас
— разумно распорядиться той ремонтно
эксплуатационной базой, которая уже есть, 
умело ею управлять. Кое-что в этом на
правлении уже сделано. Хозяйства, имею
щие все необходимое для полноценного 
обслуживания техники (мастерские, пунк
ты техобслуживания, депо, кадры), должны 
работать самостоятельно, а областные ба
зы снабжения обязаны обеспечивать их по 
нормативу запчастями и ремонтными мате
риалами.

У КРЕПЛЯЮТСЯ и специализирован
ные предприятия. Трест «Агропром- 
мехмонтаж» вместе с коллективами 

станций технического обслуживания живот
новодства своевременно готовит оборудо
вание ферм к зиме. Набирает силы специа
лизированное объединение «Агропромр)е- 
монт». Оно наряду с выполнением свОей 
основной программы по капитальному ре
монту- машин, агрегатов к ним в силу сво
их возможностей осваивает восстановление 
таких дефицитных деталей, как гидроси
стемы всех видов, узлы силосных комбай
нов. Созданное недавно объединение «Аг-. 
ропромтранс» начинает заниматься центра
лизованным вывозом молока, скота и дру
гих грузов из хозяйств.

Но самым слабым звено.м в инженерной 
структуре агропрома по-прежнему остают
ся районные ремонтно-технические пред
приятия (РТП). Ожидаемые преимущества 
от ликвидации ведомственной разобщенно
сти на уровне РАПО во многих районах до 
сих пор не оправдались.

Отделы механизации райагропромов в 
виду своего малочисленного состава оказа
лись не способными охватить все направле
ния руководства механизацией сельхозпро- 
цессов, не нашли форм воздействия на по
вышение эффективности использования тех
ники в хозяйствах, управления техобслу
живанием и ремонтом. РТП по-прежнему 
заинтересованы лишь в развитии собствен
ного производства без учета интересов 
колхозов и совхозов.

Примеров несогласованного действия 
партнеров по РАПО можно привести мас
су. Вот лишь некоторые из них. Перед ны
нешней уборочной кампанией в области 
сложилось трудное положение с готовно
стью силосных комбайнов, однако многие 
РТП не стали заниматься их восстановле
нием, хотя мастерские в ту пору пустова
ли. Всем ясно, что при слабости нашей ре
монтной базы необходимо максимально ис
пользовать для ремонта техники теплое 
время года, но делается это не везде.

О ЧЕНЬ ВАЖНО сейчас Найти рацио
нальную структуру инженерной 
слунФы, и прежде всего на уровне 

РАПО. По всей стране ведется такой по
иск. Только в нашей области за последние 
полтора года после создания агропрома 
прошли Проверку 8 вариантов различных 
структур управления, два из них оказа
лись предпочтительнее.

Интересна • структура управления инже
нерной службой в Чаинском РАПО. Ее 
возглавляет заместитель председателя со
вета РАПО по механизации, в его подчи
нении имеется отдел, через который он 
управляет РТП и инженерными службами 
хозяйств. Возглавляет инженерную службу 
района опытный руководитель и инженер, 
в прошлом директор совхоза, а затем уп
равляющий райсельхозтехникой А. В. Мат
веев, а отделом механизации руководит 
также специалист с опытом — М. Д. Коно
нов. Чаинцам удалось добиться более или 
менее оперативного решения большинства 
вопросов по инженерному обеспечению. По 
такому же пути пошли в Зырянском иБак- 
чарском РАПО.

Второй вариант — кожевниковский. За
меститель председателя совета РАПО воз
главляет Уртамское РТП, которое является 
головным по отношению к инженерным 
службам хозяйств. Образовано неформаль
ное объединение. Зам. председателя совета 
РАПО руководит РТП не через отдел, а 
напрямую. Он решает проблемы, возника
ющие в совхозном производстве, его реше
ния подкрепляются действиями подразде
лений РТП. И надо заметить, что такая 
структура оправдывает себя. Об этом го
ворит хотя бы наращивание производства 
земледельческой продукции в районе. Рас
поряжения руководителя подкрепляются 
немедленными делами структурных под
разделений непосредственного подчинения.

На мой взгляд, кожевниковский вариант 
предпочтительнее. Руководитель РТП, на
деленный правами заместителя председате
ля совета РАПО по механизации, способен 
быстрее сплотить , инженерную службу 
района, оперативнее решать вопросы по 
инженерному обеспечению хозяйств, ибо 
он располагает основной частью матери
ально-технических ресурсов, в его прямом 
подчинении находятся специалисты по ре
монту и обслуживанию техники. Инженер
ные службы хозяйств при этом сохраняют 
свою самостоятельность. Кто желает и 
имеет возможность, может выйти из объе
динения и работать на паритетных началах. 
Такие хозяйства обеспечиваются запчастя
ми с обла(йных баз по нормативному ме
тоду. Отделы механизации РАПО перехо
дят в подчинение заместителя председате
ля совета. При этом варианте появляется 
возможность зам. председателя совета 
РАПО иметь в непосредственном подчине
нии структурное подразделение по внедре
нию в производство научно-технических до
стижений,, бригаду пусконаладчиков по но
вой технике, которая будет обкатывать и 
запускать в работу машины и агрегаты, до
биваться проектной производительности, 
обучать механизаторов и обслуживать тех
нику в течение гарантийного срока.

Вот в Taî oM направлении представляет
ся нам дальнейшее формирование структу
ры инженерных служб РАПО. Это не дог
ма, а предложение. Хотелось бы узнать 
мнение инженеров на местах. Может быть, 
кто-то предложит другой вариант, более 
предпочтительный. Какой должна быть оп
тимальная структура РАПО? Разговор на 
страницах газеты будет только на поль-

В. ГОРОВОИ, 
заместитель председателя областного 

агропромышленного комитета.

По следам наших аыступлений

«Страда для экономистов»
Корреспонденция «Страда 

для экономистов», опублико
ванная в газете «Красное 
знамя» 26 августа, рас
смотрена на заседании сове
та Тегульдетского районно
го агропромышленного объ
единения. Факты, изложен
ные в ней, признаны пра
вильными. Для реализации 
отмененных замечаний со
ставляются мероприятия, в 
которых определяются прак- 
тические меры по внедре
нию в совхозах внутрихозяй
ственного расчета . с чеко
вой формой контроля произ
водственных затрат.

Для изучения опыта по 
внедрению коллективного 
подряда с применением че

ковой формы контроля зат
рат главные специалисты 
Тегульдетского РАПО и 
совхозов района посетили 
совхозы имени 50-летия 
СССР и «Чернореченский» 
Томского района.

В настоящее время спе
циалистами района и сов
хоза «Тегульдетский» про
водится подготовительная 
работа к переходу на чеко
вую систему контроля зат
рат. В совхозе «Тегуль- 
Йетск^й» все необходимые 
материалы в основном под
готовлены, разъяснительная 
работа среди руководителей 
и специалистов среднего 
звена проведена. С 1 октяб
ря началось внедрение че

ков в подразделениях расте
ниеводства и животноводст
ва.

Совхоз «Тегульдетский» 
определен базовым хозяй
ством по внедрению бригад
ного подряда с чековой фор
мой контроля прямых зат
рат, на его опыте будут 
учиться другие хозяйства 
района.

Со стороны областного 
агропромышленного комите
та принимаются меры по 
укреплению района кадра
ми экономистов. Направлен 
бухгалтер в совхоз «Новый 
труд». Подобрана кандида
тура на должность главного 
бухгалтера районного агро
промышленного объедине-

t,

ния. Комплекс принимаемых 
мер позволит хозяйствам 
района в 1987— 1988 годах 
ликвидировать убыточность 
и осуществить до конца пя
тилетки переход на само
окупаемость и самофинан
сирование.

В 1987/88 учебном го
ду в целях; более глубокого 
овладения руководителями и 
специалистами экономиче
скими методами управления, 
интенсивными технологиями, 
достижениями науки и прак
тики в районных агропро
мышленных объединениях, 
колхозах и совхозах обла
сти, начиная с октября, бу
дет организована экономиче
ская учеба.

В. КУЛАГИН, 
заместитель предсе

дателя облагропрома.
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Жили светло 
и радостно...

Не могу не написать в свя
зи с приближающимся юби
леем Великой Октябрьской 
революции, чтобы передать 
свое сердечное сп'асибо на
шей партии, Советской вла
сти за то, что я прожила 
удивительно интересную 
жизнь. Более сорока лет 
проработала учительницей.

Детство мое и юные годы 
прошли в нищете. Выросла 
я в се.иье безграмотного плот
ника Филиппа Епифанови- 
ча ТетериНа, который, буду
чи еще молодым человеком, 
работал пальщиком на стро
ительстве Томского универ
ситета. Мать подрабатывала 
прачкой у частных лиц, как 
правило, богатых, поденно, 
получая по 1 рублю в день. 
Иногда за .это ей давали 
обноски и кое-какую пищу 
для семьи. Всего детей у 
родителей было семь. Три 
сестры (а остальные умер- 
лп в детстве) ни дня не

учились в школе, а самоуч
ками научились писать и чи
тать. Мне ж повезло! С при
ходом Советской власти я 
пошла в школу. Еще в на
чальных классах решила 
стать учительницей и ни
когда не отступала от 
своей цели. После смерти 
отца мне пришлось работать 
домработницей, нянькой, а 
в каникулы .— на кожевен
ном и кирпичном заводах. 
Мама не могла обеспечить 
нас на свой заработок самым 
необходимым, вот я и рабо

тала по найму, а после уро
ков стирала чужое белье.

Окончив педтехникум, по
лучила назначение на рабо
ту в деревню Новопокровка, 
куда уехала сразу с двумя 
иждивенцами — мамой и 
племянницей. В сельской 
местности, в том числе в 
Богашеве, я проработала 25 
лет.

Жили мы как-то светло, 
счастливо. Такое у меня 
впечатление осталось с тех 
времен.

После войны я заочно за
кончила учительский инсти
тут, работала в школе ра
бочей молодежи № 9.

Со многими учителями и 
учениками я и по сей день 
не теряю связи, получаю к 
праздникам более 40 позд
равлений. Живу в благоуст
роенной квартире, получаю 
пенсию — 94 рубля. Все у 
меня есть, правда, здоровье 
уже неважное. Я и сейчас 
в свои 78 лет с радостью 
иду в школу № 50, где со
стою на партийном учете, и 
всякий раз, когда дети на
зывают меня почетной пио
неркой школы, испытываю 
необыкновенную радость. 
Что было бы со мной, если 
бы не наш Великий Ок
тябрь? И представить страш
но.

Ф. МИТЮКОВА.

• О  ЧЕМ ПИСАТЬ В ГАЗЕТЕ
• Н АИ ДИ  ПЫЛИНКУ ДАЛЬНИХ СТРАН
• ЗАБЫТЫЕ ВЕТЕРАНЫ
• ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ ВАРВАРСТВО
•  М ОЛЧАЛЬНИКИ
• БУДУЩ ЕЕ АВТОСЕРВИСА

Вопрос по существу

в
Хранить ли 
сберегател ьной ?

ОТНОШЕНИЕ К 
ОТНОШЕНИЕ

ГАЗЕТЕ- 
К ДЕЛУ

Из всех вопросов, с кото
рыми редакция однажды об
ращалась к читателям «Кра
сного знамени», отвечу на 
некоторые... В газете была 
рубрика «О чем газета еще 
не писала». Но материалы 
на эту тему появляются 
очень ’ редко. Не так-то 
просто додуматься до того, 
о чем газета еще не писа
ла...

Мне кажется, что газета 
пишет буквально обо всем: 
и о хорошем/ и о плохом. 
Пишет объективно, острых 
углов не сглаживает. Это, 
"конечно, не говорит о том, 
что ей не надо совершенст
воваться. Это надо ' делать 
всем, тем более газете, так 
как она ведет читателя за 
собой, влияет на его воспи
тание и формирование.
■ Печать влияет на все сфе
ры жизни в области, и пре
жде всего на экономику. И 
в познавательном отноше
нии играет большую роль. 
И если ее читать регуляр
но, то можно Многому нау
читься и быть в курсе всех 
дел в области. Например, 
прочитаешь статью, в кото
рой правда берет верх, на
строение сразу повышается, 
и хочется делать людям до
бро. К правде каждый тя

нется. Бывает и такое: 
журналист приехал в хо
зяйство, руководители ста
раются его избегать, тран
спорта ему никакого не да
ют. Добирайся на объекты, 
как хочешь. И сведения, 
какие ему нужны для ра
боты, добываются с тру
дом. У простого ревизора 
прав больше, чем у журна
листа.

Журналист видит пробле
мы, как никто в хозяйст
ве. Взять те же резервы. Мы 
в хозяйстве ходим мимо них 
ежедневно, спотыкаемся и не 
замечаем потому, что при
гляделись к ним.

Я не умаляю значения ру
ководителя. Не так-то просто 
руйоводить коллективам,, вес
ти его за собой. У нас в хозяй
стве есть руководители, кото
рые обладают этим качест
вом, и отнимать у них это
го никто не собирается. Но 
если бы все, о чем писала 
газета, на местах проводили 
в жизнь...

Но иногда амбиция руко
водителей берет верх. Очень 
недовольны бывают журна
листом за то, что он вскрыл 
проблему, кого-то задел...

Передовой опыт, о кото
ром газета пишет, тоже не

в каждом хозяйстве торопят
ся применить.

Взять мастерские хозяйств 
Томского района. Условия 
ремонта сельскохозяйствен
ной техники примерно оди
наковые. Однако в одних хо
зяйствах ремонт техники за
канчивают задолго до весен
них полевых работ, в других 
не успевают.

Как ремонтируется сель
скохозяйственная техника в 
мастерской совхоза имени 
50-летия СССР, где с ре
монтом управляются задол
го до весенних работгазета 
писала много раз. Кто кому 
запрещает перенять этот 
опыт? Обязанность любого 
руководителя — внедрять 
передовой опыт.

Хозяйства помощь от го
сударства получают поров
ну, а отдача разная. Почему? 
Об этом газета должна пи
сать подробнее.

С. БОЖИЛОВ, 
рабочий совхоза 
«Корниловский».

Обидно вкладчикам, что 
вот уже два месяца не ра
ботает сберкасса К» 022 по 
улице 5-й Армии, а работ
ники лесопромышленного 
комбината лишены ее услуг. 
Причины, как нам объясни
ли, в дефиците кадров, осо
бенно кассиров, в низком 
окладе при материальной 
ответственности. Думаю, оп
лату кассиров можно изме
нить за счет совмещения 
профессии или премиальной 
системы, за счет увеличения 
поступлений средств от на
селения, То есть премиро
вать в зависимости от дохо
да. В общем, руководителям 
сберкасс есть над чем поду
мать, чтобы избавить людей 
от хождения по кассам. К 
примеру, 10 сентября я ре
шил обратиться в централь
ную сберкассу на Каштане. 
Приехал в 13 часов, запол
нил ордер на взнос денег. 
А мне разъясняют, что я 
могу только получить день
ги со счета, а положить не 
могу. Для этого нужно за
полнить заявление на пере

вод денег в сберкассу № 022, 
которая два месяца не ра
ботает. Я, естественно, от
казался и решил обратить
ся к руководителям сбер
кассы. И вот что обнару
жил: руководители обедают 
с 13 до 14 часов, а опера
тивный зал закрывается с 
14 до 15 часов. Так что 
вкладчик не может попасть 
к руководителю два часа.

С заместителем заведую
щей этой сберкассой серь
езного разговора у меня не 
получилось. Она коротко от
ветила: «Сберкасса закрыта 
из-за болезни работников». 
Я захотел высказать свои 
предложения в письменной 
форме, но. увы, в централь
ной сберкассе в них не нуж
даются и книгу жалоб и 
предложений выдать отказа
лась. А хотелось бы напи
сать, что от такого отно
шения к своим обязанностям 
наше государство не разбо
гатеет, а. скорее, наоборот. 
Сбережения же придется 
прятать в чулок.

Я. ПАНОВ.
г. Томск.

Острый сигнал -

Деревня на отшибе
Деревня наша — Верх-Ку- 

ендат — находится в Перво
майском районе и состоит 
всего из 26 домов. Почти 
в каждом — люди преклон
ного возраста. Это ветераны 
войны и труда. Частой го
стьей у нас бывает машина 
«Скорой помощи». Но, чтобы 
ее вызвать, нужно километ
ра полтора бежать в сосед
нюю деревню Туендат, по
тому что у нас нет телефо
на.

Недавно произошел такой 
случай. В ночь с 9 на 10 
сентября от замыкания за
горелся столб рядом с на-

- Фотообвинение

шим домом. Мы выскочили 
на улицу, не сразу сообра
зив, что делать. Ведь ту
шить нельзя, пока не от
ключишь подстанцию. Дол
го искали человека, кото
рый мог бы ее отключить. 
И это не единственный 
случай.

Я не раз обращался с 
просьбой к председателю 
колхоза «1 Мая» Г. Е. 
^Барановскому, чтобы про
вели телефон, но все без
результатно.

В. РАДЮК, 
ветеран Великой Оте

чественной войны.
Первомайский район.

Помочь автомобилистам

ОЧЕРЕДЬ 
НА РЕМОНТ: 

ПОЧЕМУ?
Уже более 50 тысяч томи

чей и жителей области име
ют свои «колеса». Такой 
невиданно возросший парк 
личных автомобилей предъ-. 
явил повышенные требова
ния к обеспечению запас
ными частями, их техниче
скому обслуживанию. По
требности людей растут из 
года в год, а наша СТО А 
(станция техничесЫого об
служивания автомобилей) с 
1974 года не расширилась 
ни на один квадратный 
метр. Размер же бытовых 
услуг возрос за это время 
в 3 раза.

Это привело к тому, что 
автолюбители, особенно в 
летний период, ждут в оче
редях ремонта по 3— 4 ме- 
гяца Чтобы более полно 
обеспечить население, мы 
перевели станцию на двух
сменный режим без выход
ных дцей. Но и этих мер 
недостаточно. Остро не 
хватает площадей для ма
газина. из-за чего мы не 
можем продать запасные 
части, имея почти тройной 
нормативный запас.

Настала пора ввести в 
строй новые мощности и 
площади, решив тем самым 
многие вопросы. И строи
тельство цеха для ремонта 
аварийных автомобилей и 
магазина на территории 
СТОА началось еще в 
году. Шестой год пошел по
сле' закладки первого кир
пича, а строительство так 
и не’ доведено до конца. 
ГРСУ-18 треста «Томск- 
гражданстрой» (начальник 
А. Н. Носов) постоянно ссы
лается на нехватку материа
лов, людей, механизмов. 
Почти всю работу приходит
ся выполнять силами работ
ников станции, отвлекая от 
основного дела слесарей, 
мастеров. Планировалось 
ввести станцию до наступ
ления зимы, но работ еще

край непочатый.
Нам активно помогает

объединение «Томскавто- 
транс», выделяя технику,
средства, оборудование. А
вот сами строители хотели 
бы загрести жар чужими 
руками. Непорядок это. 
особенно сегодня, в дни
всеобщей перестройки, в
том числе и стиля управ
ления.

Мы надеемся, что строй
ка нынче будет закончена. 
А пока параллельно делаем 
все, чтобы очереди стано
вились меньше. Коллектив 
постоянно перевыполняет го
сударственный план. Улуч
шаем сервис населения. На
пример, упорядочен обмен 
старых аккумуляторов (при
нимаем их каждую среду с 
17 до 19 часов). Автолюбите
ли заполняют открытки, 
оставляя в магазине. По
мере поступления аккумуля
торов люди получают изве
щения по почте. Таким же 
образом распределяются и 
автошины. Без очереди 
обслуживаются лишь инва
лиды Великой Отечествен
ной войны и лица, имею
щие льготы.

Для дальнейшего совер
шенствования работы стан
ции предлагаем разделить 
продажу аккумуляторов и 
автошин -между СТОА и 
магазинами «Спорттовары» 
горпромторга. Это способ
ствовало бы более полному 
удовлетворению нужд авто
любителей. Резко сократи
лись .бы очереди.

Однако обстановка чрезвы
чайно сложная. Сегодня 
магазины горпромторга не 
получают автошины, а 
СТОА сможет заказать фон
ды к автомобилям «ГАЗ-21», 
«ГАЗ-69», «Москвич-407» 
лишь в 1989 году. И полу
чилось, что значительное 
число автолюбителей, имею
щих автомашины старых ма
рок, остались без резины. 
Думается, чем быстрее ре
шим мы поднятые вопросы, 
тем увереннее сможем ска
зать: томский автосервис на
бирает новую высоту.

С. КОКОРИН,
главный инженер станции 

технического обслужива
ния автомобилей.

СВАЛ КА СРЕДИ ПАРКА

Недавно я побывал на По
таповых лужках и поразил
ся. В полукилометре за но
вым стадионом «Буревест
ник» возвышается огромная 
гряда строительного' мусо
ра, протянувшаяся на 200— 
250 метров. Ясно, что здесь 
«потрудились» десятки, а 
то и сотни грузовых машин.

Что же это такое? Неуже
ли горисполком отвел для 
городской свалки Потаповы

лужки? Или это инициатива 
руководителей рангом пони
же? До сих пор я считал, 
что Потаповы лужки — ед
ва ли не самое любимое 
и посещаемое место как 
летнего, так и зимнего от
дыха томичей, нечто вроде 
главного городского парка 
(ни одного настоящего го
родского парка, как извест
но, у нас нет).

Не думаю, что эта свалка 
появилась исключительно по

инициативе самих шоферов, 
без чьего-то разрешения. 
Никто не поверит, что все 
водители, сговорившись, 
везут мусор в одно место. 
А  если допустить такую 
возможность, то следует 
признать, что городские 
власти совсем утратили 
контроль над вверенной им 
территорией.

А ведь это самое настоя
щее варварство — поднять 
руку на одно из красивей
ших мест родного города.

Б. ОКСЕНОВ, 
врач.

Фото А. Васильева.

ПОСЛЕ
ВАШ ЕГО

ПИСЬМ А
Участница Великой Отече

ственной войны А. Я. Дом
нина сообщала о недостат
ках в работе городской сто
матологической поликлиники 
№ 1.

Заведующий горздравотде- 
лом Ю. Н. Левенкр сооб
щает, что факты, изложен
ные в письме, подтверди
лись. Главному врачу го
родской стоматологической 
поликлиники Xq 1 А. И. Не- 
мухину предложено устра
нить имеющиеся недостат
ки в организации внеоче
редного оказания стоматоло
гической помощи инвалидам 
и участникам Великой Оте
чественной войны.* * *

В редакцию обратилась 
Е. М. Москвич с жалобой 
на неправомерные действия 
работника Октябрьского 
РОВД Н. А. Созыкина.

«Факты подтвердились, — 
отвечает начальник отдела 
общего надзора областной 
прокуратуры Ю, Н. Шихов. 
— За злоупотребления слу
жебным положением мили
ционер-водитель отдела вне
ведомственной охраны при 
Октябрьском РОВД старший 
сержант милиции Н. А. Со- 
зыкин из органов внутрен
них дел уволен».* * «

Заместитель начальника 
областного управления тор
говли И. И. Троицкий сооб
щил редакции, что факты, 
изложенные в письме чита
теля Г. В. Меркулова, под
твердились, Действительна, 
По халатности работников 
секции «Электротовары» 
центрального универмага 
Меркулову был продан хо
лодильник, номер которого 
не соответствует номеру 
технического паспорта. По 
этой причине, когда холо
дильник вышел из строя во 
время эксплуатации, объеди
нение «Облрембыттехника» 
отказалось проводить гаран
тийный ремонт. Сейчас холо
дильник принят в магазин, 
а расходы на его ремонт 
отнесены на счет виновных. 
Деньги покупателю Мерку
лову возвращены.

Приказом по центральному 
универмагу за допущенные 
нарушения заведующей сек
цией В. И. Князевой объяв
лен выговор. Она лишена 
премиальной доплаты за 
месяц полностью. Магазин 
поможет Меркулову приоб
рести новый холодильник.• • *

О нарушениях правил пе
ревозки пассажиров водите
лем такси говорилось в 
письме томича И. И. Шуру- 
пова.

Заместитель начальника 
ПАТП-3 В. Киселев ответил, 
что факты, указанные в 
письме, подтвердились. За 
обсчет пассажира водите
лю таксомотора 36-47 А. В. 
Шарагину объявлен строгий 
выговор. Он лишен преми
альной оплаты за месяц на 
45 рублей, а также поте
ряет денежное вознагражде
ние по итогам года.* * •

«На т. Филимонову, про
живающую по ул. Кошево
го, 79, за н&рушенйе пра
вил социалистического об
щежития составлен протокол, 
она приглашена на админи
стративную комиссию рай
исполкома», — отвечает 
председатель Советского 
райисполкома А. И. Полин 
на жалобу жильца дома 
П. У. Козлова.

от РЕДАКЦИИ. В положен
ный срок и четко ответили 
редакции и авторам и на дру
гие неопублинованныв пись
ма руководители объединения 
«Томскавтотранс», производст
венно - технического управ
ления связи, трамвайно - трол
лейбусного управления, обл- 
собеса, управления госком- 
нефтепродуктов, областного 
управления общественного пи
тания.

И продолжительное время 
не отвечают редакции: Карга- 
сонский райисполком. Томское 
авиапредприятие, производст
венное объединение «Томск- 
водоканал», ЖКО завода (на
чальник В. В. Рогов), город
ское производственное жилищ- 
но - ремонтное управление, 
облсуд, областная санэпид
станция, Кривошеинсний рай- 
ном партии, элентротехниче- 
скнй завод.

Нередко отмалчиваются Ок
тябрьский и Кировский про
изводственные жилищно - ре
монтные тресты. Октябрьский 
и Советский райисполкомы.

«100 дорог»

Так вот ты какое, Телецкое...
Узнав о моем решении 

провести отпуск на Телец- 
ком озере, многие друзья 
искренне удивлялись: «Чу
дак! Зачем тебе это нуж
но? Поезжай к морю!»

...Вертолет на секунду за
вис и «плюхнулся» на поля
ну. Яркое солнце, прохла
да с озера и дружеская 
улыбка встречающего нас 
инструктора — таким за
помнился приезд на турба
зу «Золотое озеро». Кста
ти, о чудаках. В группе ока
залось "из Томска еще чет
веро, кроме меня. .Были 
«чудаки» из Львова и Таш
кента, Новосибирска и Бар
наула, а всего двадцать 
один человек.

Так вот ты какое, знаме
нитое Телецкое озеро — 
Алтынколь! Оказывается, и 
не очень большое.

— Ну что вы. Это только

кусочек озера, — пояснила 
инструктор, — все увидим, 
когда пойдем на теплоходе 
на его южную часть.

Покончив с  размещением, 
спешим на берег. Как при
ятно умыться ■ чистейшей, 
бодрящей водой. А  вечером 
— первый костер на берегу' 
и ароматный чай по-телец- 
ки, заваренный листом бада
на.

Говорят, для того чтобы 
узнать друг друга, нужно 
пуд соли съесть. ■ Мы для 
начала выпили вместе два 
ведра чая и успели выяс
нить, что"' в группе многие 
любят и умеют петь. Ску
чать было некогда. Так и 
повелось, что каждый вечер 
у нашего костра звучала 
гитара, «заманивала» к нам 
гостей.

Два дня ушло на знаком

ство с окрестностями турба
зы, получение снаряжения 
для похода. За это время 
томичи завоевали в группе 
популярность. В. 'Уткина, 
А. Ушеренко и его сын 
Денис стали чемпионами 
турбазы по настольному 
теннису. И это еще не все. 
Только томичи отважились 
на регулярное купание в 
озере, средняя температура 
воды которого плйс 13 гра
дусов.

Наконец настал тот день, 
когда небольшой теплоход, 
раздвигая носом густой ту
ман, двинулся к приюту 

- Чулышман. Пожалуй, наи
более яркие впечатления 
остались от пребывания на 
реке Чулышман (впадаю
щей в южную оконечность 
озера), на берегу которой 
находится туристский приют.

Красива долина этой реки: 
глубоко врезанная, с круты
ми склонами, на которые, 
как елочные гирлянды, све
шиваются серые ленты ка
менных осыпей и белые — 
водопадов. Но самый кра
сивый и самый посещаемый 
туристами водопад Корбу 
находится на берегу Телец- 
кого озера.

Отпуск, проведенный на 
Телецком озере, вспомина
ется, как сказка. И любой 
томич может побывать в 
ней. А  для этого нужно 
махнуть рукой на соблазны 
Черноморского побережья 
и, купив билет на поезд 
Томск — Бийск, пополнить 
беспокойное племя туристов- 
чудаков. Путешествуйте ча
ще!

Ю. УТКИН, 
старший преподаватель 

ТГУ.

Международное обозрение

Новая провокация 
1:звездных» стратегов

События последних двух лет показывают, что, 
как только открываются перспективы -ул.учшения 
отношений между- СССР и США, определенные 
круги за Атлантикой совершают какой-нибудь де
марш, чтобы эти перспективы омрачить. Так повто
рилось и сейчас, когда мир приветствует достигну
тую в Вашингтоне принципиальную договоренность 
о ликвидации двух классов американского и совет
ского ядерного оружия. Она рассматривается как 
первый практичеокий шаг на пути ядерного разору
жения. Именно /поэтому эта договоренность вызва
ла панику в стане военно-промышленного комплек
са США. Фабрикантов оружия, деятелей из Пента
гона страшит открьшающаяся возможность продви
жения вперед в деле сокращения стратегических 
наступательных вооружений СССР и США.

Пентагон поспешил объявить об одобрении мини
стром обороны К. Уайнбергером рекомендаций по 
проведению «демонстрационного показа» шести 
технологических разработок, которые могут быть 
использованы при развертывании первого эшелона 
системы противоракетной обороны с элементами 
космичеокого базирования. Новый шаг преследует 
цель приблизить человечество к краю «звездно- 
ядерной» пропасти.

Речь идет об испытаниях малогабаритных ракет, 
предназначенных для размещения на сотнях косми
ческих платформ, ракет наземного базирования для 
заатмосферного перехвата объектов, а также об ис
пытаниях средств обнаружения и сопровождения 
целей, усг^йств связи и управления системой ПРО 
с элементами космического базирования.

Особое беспокойство вызывает тот факт, что вы
бранные Пентагоном системы включают оружие, в 
том числе ударно-космическое. Министерство оборо
ны США, пишет американская газета «Балтимор 
сан», решило, что многоэшелонную систему ПРО 
следует возводить .поэтапно, а теперь и выбрало са
мые вероятные системы вооружений для первого 
этапа. Единственный способ сохранить поддержку 
СОИ, разъясняет еженедельник «Нью-суик», состо
ит в том, чтобы начать создавать конкретное ору
жие.

Объявленный Пентагоном шаг представляет со
бой качественно новый этап в реализации планов 
Белого дома по милитаризации космического про
странства, поскольку речь идет уже об отработке 
экопервменггалвным путем «первого поколения» 
систем для «звездных войн». Объявляя об этом, ад
министрация США стремится представить СОИ в 
качестве неотъемлемого фактора политики Соеди
ненных Штатов, а также заложить настолько мощ-' 
ную основу программы, которая «гарантировала» 
бы ее продолжение при любой следующей админи
страции.

Решение о .новом этапе работ по программе 
«звездных войн» нельзя не расценивать как прояв
ление стремления любыми способами ставить пре
пятствия на пути достижения договоренностей по 
проблеме сокращения стратегических наступатель
ных вооружений. В Вашингтоне ведь отдают себе 
отчет в том, что СОИ — главная преграда на этих 
переговорах, но тем не менее официальны^ пред
ставители администрации США безапелляционно 
заявляют о том, что руководство страны намерено 
разрабтывать ее «как можно скорее» и сразу же 
развернуть систему по мере готовности. К. Уайн- 
бергер настаивает на развертывании первого эше
лона системы уже в 1993— 1994 годах. Он похва
ляется «значительным прогрессом», якобы достиг
нутым по программе СОИ «в последние ресколько 
месяцев». Министр обороны США ссылается при 
этом на эксперименты с ракетой «Дельта-180», ис
пытания химического лазерного оружия «на пол
ную мощность» на полигоне Уайт-Сэндс (плат .Нъю- 
Мексико), результаты разработки космических дат
чиков и элементов для компьютеров.

Обращает на ,себя внимание тот факт, что пере
вод программы СОИ в фазу испытаний, в том чис
ле в околезмном пространстве, является, по су
ществу, вызовом адмииистрации конгрессу. Сенат 
и палата представителей конгресса США приняли 
решения, обязывающие администрацию неукосни
тельно соблюдать бессрочный советско-американ- 
окий Договор об ограничении систем противоракет
ной обороны от 1972 года. Принятая только что се
натом поправка к законопроекту о военных расхо
дах на 1988 финансовый год требует особого раз
решения конгресса на любые испытания по про
грамме «звездных войн», если они выходят за 
рамки традиционного толкования указанного Дого
вора. Смысл поцравки заключается в том, .что если 
администрация решит перейти к так называемой 
Широкой интерпретации Договора, чтобы оправдать 
проведение испьланий, то конгресс может лишить 
ее необходимых для этого фондов.

Представители Пентагона утверждают, что одоб
ренные испытания якобы могут быть осуществлены 
без нарушения Договора по ПРО. Однако на самом 
деле эти эксперименты явно противоречат не только 
истинному содержанию Договора, но даже и иска- 
женнаму его представлению, нашедшему свое вы
ражение в односторонней «широкой интерпретации». 
Американский «Союз обеспокоенных ученых» под
черкнул, что разработка и испытания оружия для 
СОИ явятся грубым нарушением Договора. В толь
ко что опубликованном докладе сенатского коми
тета по иностранным делам конгресса США прямо 
говорится, что «широкая интерпретация» Договора 
по ПРО представляет собой наиболее откровенное 
нарушение конституционных полномочий по заклю
чению соглашений за 200 лет, откровенное, неува
жение к самим законам, как внутренним, так и 
международным.

Но все это нисколько не смущает «звездных» 
стратегов. Их новая провокация преследуе]; следу
ющие цели. Во-.первых, гарантировать продолже
ние программы «звездных войн» независимо от ре
зультатов исследований. Во-вторых, во что бы то 
ни стало застолбить «космический Клондайк», су
лящий многие сотни миллиардов долларов военно- 
промьицленному комплексу США, чтобы будущие 
администрации ле могли «поломать» программу. 
В-третьих, выйти на позиции стратегического пре
восходства, создав в дополнение к потенциалу пер
вого ядерного удара пусть довольно примитивный, 
«дырявый», но все-таки «щит».

Американские стратеги стремятся направить Со
единенные Штаты по пути завоевания господства 
в космосе. Согласно «новейшей» национальной стра
тегии США, пишет шеф Пентагона в ряде недавно 
опубликованных статей, ядерное «сдерживание» на 
всех уровнях не может быть достигнуто без кос
мических сил, военные потребности должны оста
ваться первоочередной задачей усилий США в кос
мосе, все должно быть посвящено .сохранению аме
риканского превосходства в околоземном простран
стве, не следует даже рассматривать и тем более 
заключать какие бы то ни было соглашения, огра
ничивающие военное использование Соединенными 
Штатами любых космических платформ.

Главное в подходе военно-политического руко
водства США к вопросу освоения космического 
пространства — рассмотрение его обязательно 
сквозь призму противоборства. И в этом •— корен
ное отличие от советского подхода. Вьвдвинутая 
СССР программа «звездного мира» предлагает не 
соперничество в космосе, а тесное сотрудничество 
всех государств в мирном освоении космического 
пространства для всего человечества. Тот же, кто. 
пытается заполнить космос ударными вооружения
ми, пытается сделать тот роковй! шаг, который дал 
бы толчок безудержной, бесконтрольной гонке во
оружений по всем направлениям, неизбежно увели
чил бы угрозу ядерной войны, гибельной для че
ловеческой цивилизации на нашей планете.

Полковник в. ЧЕРНЫШЕВ, 
кандидат технических паук.

(АПН).
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Снимает ЦТ-

«Играй,
гармонь!»

Вот уже несколько дней афиши извеща
ют о том, что 18 октября в Большом кон
цертном зале состоится областной празд
ник «Играй, гармонь!».

Это событие томичи ждут 
с нетерпением, ведь такого 
праздника в нашем городе 
еп;е не было. Правда, огром
ный интерес к нему породил 
н немалые проблемы.. Кон
цертный зал, хотя он и на
зывается большим, не может 
вместить всех желающих. 
Те, кому не повезло приоб
рести билет, звонят в редак
цию, спрашивают: нельзя ли 
как-то повлиять на органы 
культуры, чтобы они повто
рили праздник в следующие 
дни. И вообще; где билеты? 
Вот с вопроса о билетах и 
начался наш разговор с на
чальником областного управ
ления культуры 3.. И. Сало- 
повой.

— Признаться, — сказала 
Зинаида Ивановна, — мы 
даже не ожидали, что «Иг
рай, гармонь!»\вызовет такой 
интерес. Конечно, это очень 
радует, .хотя жаль, что не 
все смогут попасть на празд
ник. Билеты были распрода
ны за два часа. Не помню 
другого подобного случая, 
даже когда на афише были 
самые популярные исполни

тели. Но мне бы хотелось 
успокоить тех, кто в воскре
сенье не попадет в зал. Они 
все равно с.могут стать сви- 
детеля.ми происходящего, 
правда чуть позже.

— Звучит несколько зага
дочно...

— Никакой загадки нет. 
Наверное, многие обратили 
внимание на то, что афиши 
сообщают: «Ведущие празд
ника — заслуженные арти
сты РСФСР Геннадий и 
Александр Заволокины». Мы 
их знаем как неутомимых 
пропагандистов народного 
музыкального творчества, не 
раз слушали их концерты, лю
бим этих артистов. И, конеч
но, стараемся не пропустить 
телевизионной передачи, ко
торая называется так же, 
как и наш праздник,— «Иг
рай, гармонь!». Должна сооб
щить приятную новость, что 
на этот раз Центральное те
левидение будет проводить 
съемки в Томске: как всегда, 
ведущие этой передачи — 
братья Заволокины. Так что 
томичи через некоторое вре
мя смогут увидеть «Играй, 
гармонь!»-на своих экранах.

Передачу покажет и местное, 
и Центральное телевидение.

— Кто яз гармонистов 
сможет принять участие в 
празднике? Наверное, вы 
проводили конкурс?

— Никакого конкурса не 
было. Мы никому не отка
зывали. Хотя, конечно, зна
комились с гармонистами, 
прослушивали их. Нам важ
но было понять, какие му
зыкальные возможности мо
жет продемонстрировать тот 
или иной человек. Люди зара
нее знакомились и друг с дру
гом, и с ведущим праздника 
Геннадием Заволокиным. Ат
мосфера была самая непри
нужденная, душевная, наде
емся. что такой она будет и

- в день съемок. Радовало, что 
к нам пришло так много та
лантливых людей, искренне 
заинтересованных в том, что
бы никогда не смолк голос 
русской гармошки. Она с на
ми и в радости, и в печали.

— Сколько же в зале бу
дет гармонистов?

— Около трехсот человек. 
Люди самых разных возрас
тов. профессий. Некоторые 
почему-то считают, что увле
чение гармошкой— удел стар
шего поколения. Кстати, и 
перед нашим разговором был 
звонок по телефону, муж
ской голос спросил: «Мы с 
женой и дочкой любим гар
мошку. играем на ней, хо
тели бы участвовать в празд
нике. Да у вас там, навер
ное, одни деды?». Как бы не 
так! Среди участников — 
много молодых, и это вселя
ет надежду, что гармошка 
будет жить, среди нас вечно.

— В последние два года 
интерес к гармошке сильно 
возрос. |Не раз она звучала 
на районных и сельских 
праздниках, концертах худо
жественной самодеятельно
сти Всесоюзного фестиваля

народного творчества. Томи
чи до снх пор с восхищени
ем вспоминают фольклор
ный праздник в Коларове. И 
там голос гармошки был 
главным.

ВЫХОДНЫХ д н е й

Нача;1 новый, 129-й, сезон То.мский театр 
драмы. В субботу наш старейший театраль
ный коллектив приглашает вечером, в 
19.00, на спектакль «Трудные родители», 
а в воскресенье — на спектакль «Дикта
тура совести».

В Большом концертном зале в воскре
сенье, в 18.30 и 21.00, — творческие ве
чера, посвященные Владимиру Высоцко- 
му.

Томичей и гостей города бюро путешест
вий и экскурсий приглашает на экскурсию 
«Томск в огне революционных битв».

Есть интересные задумки у дворцов 
культуры и клубов. В воскресенье, в 12.00, 
Дом культуры железнодорожников пригла
шает всех любителей на праздник люби
тельского объединения «Играй, гармонь!». 
Тематический вечер «Зажги звезду своей 

рабочей славы» проводит воскресным ве
чером клуб лесопромышленного комбина
та.

Во Дворце культуры и техники подшип
никового завода в субботу, в 14.00, вечер- 
чествование «Мы—родом из Октября». Его 
продолжение — в 17.00, в воскресенье.

В клубе завода режущих инструментов 
— в воскресенье, в 18.00, — вечер, на
званный организаторами так: «Талантли
вый художник, настоящий человек». Он 
познакомит участников с творчеством том
ских художников Константина Залозного и 
Александра Шумилкина.

В Доме ученых — в субботу, в 20.00, — 
встреча с творческими коллективами До
ма ученых. В воскресенье, в 19.30, спек
такль драматического театра-студии «Стра
сти в стиле «диско». В Доме ученых Ака
демгородка в воскресенье, в 17.00, закры
тие выставки художника Ю. Павлова, за
седание клуба «ИЗО»,- а в 19.00 — спек
такль народного театра в Университетской 
роще «Страсти по Варваре».

Во многих ДК — вечера отдыха,, диско
теки.

Спорт

МОТОКРОСС В АСИНЕ
Ежегодно в Асине прово

дится традиционный мото
кросс. Вот и нынче- по при
глашению организаторов со
ревнований — первичной 
организации ДОСААФ лесо
промышленного комбината— 
на состязания прибыло один
надцать команд, в том чис- 
ле и мотокроссмены вз Ке
мерова.

Перед началом заездов 
прошел сильный дождь. И 
без того тяжелая трасса ста 
ла скользкой. Упорная борь 
ба началась с первого же 
старта. А  победителями в 
командном зачете стали мо
токроссмены треста «Томск- 
газстрой». Второе место—у 
команды до|рожно - строи
тельного управления г. Аси
на, третье завяли предста
вители спортивно - техниче
ского клуба Советского рай
она Томска. В личном пер
венстве сильнейшими ока
зались П. Толмачев (Совет
ский СТК), мастер спорта 
А. Авдеев («Томскгазстрой»), 
И. Дементьев («Томскгаз
строй»), экипаж; М. Крутов 
— С. Доможиров (Асннов- 
ское ДРСУу.

Фото Д. Лейкина.
(Фотошкола).

УСПЕХ
ДВОЕБОРЦА
В Москве на Ленинских 

горах прошло первенство 
Центрального совета 
ВДСО «Трудовые резер
вы» по лыжному двое
борью.

Наиболее успешно из 
томских двоеборцев вы
ступил учащийся СПТУ-11 
Евгений Мишкин. В груп
пе юношей 1970— 1971 го
дов рождения он занял 
первое место и стал чем
пионом Центрального со
вета. Е. Мишкин был 
включен в состав сбор
ной команды ЦС ВДСО 
«Трудовые резервы».

В. ХАБАРОВ.

— И на этот раз «Играй, 
гармонь!» принимает делега
ции музыкантов из большин
ства районов области. Том
ская земля щедра на талан
ты. Каждый гармонист, с ко
торым встретятся зрители, 
хорош по-своему. Прозвучат 
и частушки, их исполнят все, 
кто захочет. Наш праздник 
так задуман, чтобы все же
лающие смогли продемонст
рировать свое искусство. А 
гармони? Запоют «хромки», 
«ливенка», «двухрядка», 
тульская, саратовская... Ус
лышим мы и «царицу» — 
тальянку. Геннадий Заволо- 
кин утверждает, что только 
в нашей области сохранилась 
тальянка, ведь в Томске ма
стера в свое время делали 
эту гармонь. Удивительно, 
как бережно хранит народ 
этот инструмент! Один из 
музыкантов принес с собой 
гармонь 1916 года, со мно
гими прошагала гармонь всю 
войну. У нас, кстати, среди 
участников праздника нема
ло бывших фронтовиков.

— Пройдет праздник, но 
что дальше? Неужели снова 
гармонь «а  полку до следую
щего события?

— Мы надеемся, что та
кой праздник станет тради
цией. Но и в промежутках 
между ними голос гармони 
не смолкнет. Сейчас во мно
гих районах области созда
ны клубы гармонистов. Есть 
такие и в Томске — «Том
ские вечерки» и «Русская 
гармонь». Сюда приходят и 
люди старшего поколения, и 
молодые тянутся. Так что 
играй, гармонь! Живи и ра
дуй сердца.

ь

П О ГО Д А

Сегодня — облачно с про
яснениями, местами слабые 
осадки в виде дождя и мок
рого снега, ветер северо-за
падный. 5 — 10 метров в се
кунду, температура 2 — 7 
градусов тепла, по северо- 
востоку от плюс 2 до минус 
3. в Томске без существен
ных осадков, 2 — 4 граду
са тепла.

17 и 18 октября — облач
но с прояснениями, места
ми небольшие кратковремен
ные осадки, ветер северный, 
7— 12 метров в секунду, тем
пература ночью от 3 граду
сов тепла до минус 2, места
ми до минус 8 , днем от О 
до плюс 5, по югу до 10 
градусов тепла.

Телевидение
ПЯТНИЦА, 16 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35 — 

«Хочу, чтобы он пришел». Ху
дожественный фильм. 9.35 — 
«Здравствуй, музыка!» 10.20— 
«Мир и молодежь». 10.55 —
Новости. ‘

11.05 — 15.50 — перерыв. 
15.50 — Новости. 16.00 —

«Прожектор перестройки». 
16.10 — Экранизация литера
турных произведений. «Сере
жа». Художественный фильм. 
17.25 — «Победители». Встре
ча ветеранов Северо-Западно
го фронта. 18.45 — «Сегодня 
в мире». 19.00 — К 70-летию 
Великого Октября. Советский 
Казахстан. 21.00 «Бремя». 21.30
— «Прожектор перестройки». 
21.40 — «Игра В детектив». 
Премьера телеспектакля. 22.55
— Вечерняя информационно
музыкальная программа. ОО.Ю
— «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Документальный 
фильм. 8.35. 9.35 — Природо
ведение. 2-й класс. 8.55 — На
учно-популярный фильм. 9.05,
13.35 — Английский язык. 1-й 
год обучения. 9.55 — Научно, 
популярный фильм. 10.05 — 
Учащимся СПТУ. М. А. Шоло
хов «Поднятая целина». 10.35,
11.35 — История. 7-й класс. 
11.05 — «Мамина школа». 12.05
— «Город над головой». 3-я 
серия. 14.05 — Новости. 14.15
— И. С. Тургенев. Страницы 
жизни и творчества.

15.00 — 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — «Эта сказочная дель
та». Телефильм.

МОСКВА 
18,05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Документальный 

фильм. 18.30 — «Север. Люди. 
Нефть». «Васюган: рапорты и 
реальность». 19.00 — «События 
недели». 19.20 — «Академиче
ская наука — практике». Он
коцентр. 19.50 — Киножу15нал.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»

ТОМСК
20.15 — Моцарт. Уверткша к 

опере «Волшебная флейта». 
Гайдн. Симфония № 27. Игра
ет академический симфониче
ский оркестр Новосибирской филармонии,

МОСКВА
21,00 — «Время». 21.30 —

«Прожектор перестройки». 
21.40 — «Земля моя». Поет 
Т. Кошелева. 22.00 — Чемпио
нат СССР по футболу. «Нефт- 
чи» — «Спартак».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
«Убийства могло не быть». 
Премьера документального те
лефильма. 18.45 — Фильм-кон
церт. 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!» 20.15 — «Содру
жество». 20.50 — Документаль
ный фильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Понедельник, 1 9  октября

Вторник, S O  октября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.35 — «Уполномочен ре
волюцией». 1-я серия. 9.45 — Концерт. 
10.15 — Новости.

С 10.15 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 — «Прожек

тор перестройки». 16.20 — Докумен
тальный фильм. 16,45 — «Русская речь». 
17.50 — Концерт. 18.15 — Документаль
ный фильм. 19.05 — К 70-летию Вели, 
кой Октябрьской социалистической ре
волюции. Советский Узбекистан. 21.00
— «Время». 21.35 — «Прожектор пере
стройки». 21.45 — «Мастера искусств». 
Народный артист СССР И. Горбачев.
22.45 — «Сегодня в мире». 23.00 — Кон
церт кубинских артистов. 23.30 — Чем
пионат мира по шахматам.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСЙВА. 8 00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Науч
но-популярный фильм. 8,35, 9.35 — Ге
ография. 7-й класс. 9.05, l-3'.ОО — Фран
цузский язык. 1-й год обучения. 10.05
— Учащимся СПТУ. Эстетическое вос
питание. 10.35, U.35 — Библогия. 5-й 
^ а с с . 10.55 ■— Научно-популярный
фильм. 11.05 — «Русская речь», 1155
— «Раненые камни». Премьера трех
серийного художественного телефиль
ма. 1-я серия. 13.30 — «Птицы и звери 
под одной крышей». Передача 1-я. 14.00
— Новости. 14.10 — Документальный фильм.

С 14.40 до 18.05 — перерыв.
18,05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — Документальный

фильм. 18.25 — К началу концертного 
сезона. Играет Томский симфонический 
оркестр. 19.00 — «День области». 19.15
— «Хан-Тенгри — повелитель неба».
19.45 — ' Телефильм.

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Коллективный под
ряд». «Что нового на ДСК?».

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Раненые камни». 1-я серия. 22.50 —• 
Документальный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — «Шахматная шко
ла». 18.45 — Ритмическая гимнастика. 
19.15 — Международная панорама. 20.0о
— «Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — 
«...До шестнадцати и старше»

Среда, S 1  октября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.35 — «Уполномочен ре-
'волюцией». 2-я и 3-я серии. 11.10 — 
«Браво, гитара!». Играет А. Фраучи.
11.40 — Новости.

С 11.50 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 — «Прожек

тор перестройки». 16.25 — Докумен
тальный фильм. 16,50 — «Отчего и по
чему?» 17.2о — «Рижское лето». HefJe- 
дача из Риги. 18.05 — Мультфильм. 
18.15 — Агропром: сегодня и завтра. 
18.45 — «Сегодня в мире». 19.00 — До
кументальный телефильм. 19.15 — Го- 
ворят депутаты Верховного Совета
СССР. 19.25 — «Обыкновенный чело
век». Художественный фильм. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Прожектор пере
стройки», 21.40 — Концерт. 22 45 — 
«Сегодня в мире». 23.05 — Кубок УЕФА 
по футболу. «Спартак» (Москва) — 
«Вердер» (ФРГ).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Лет
чики пустыни». Документальный теле
фильм. 8.35, 9.35 — Основы информа
тики и вычислительной техники. 9.05, 
14.00 — Немецкий язык. 2-й год обу
чения. 10.05 — Учащимся СПТУ. Этика 
и психология семейной жизци. 10.35 — 
Общая биология. 9-й класс. 11.05 -— 
Поэзия Н. Тихонова. 11,40 — «Раненые 
камни». 1-я и 2-я серии. 13.50 — Ново
сти. 14.30 — «Все те же мы...». Лицей, 
19 октября.

С 15.45 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК. — 17.-30 — «Для вас, ребя

та!»

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.05 — «Прожектор пере
стройки». 18.15 — «Ускорение и пере
стройка». 18.45 — «Сегодня в мире». 
19.05 — Звучат нерехтские рожки. 19,15
— «Все пьесы Горького». «Васса Же-
леанова». Фильм-спектакль Государст
венного академического Малого театра 
Союза ССР, 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — II
Всесоюзный фестиваль народного твор
чества. 00.00 — «Сегодня в мире». 00 15
— Чемпионат мира по шахматам.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18 05
— Новости.

ТОМСК. 18.15 — Документальные
фильмы. 19.00 — «День области». 19.15
— «Уроки жатвы». Кбмментарий агро
нома облагропрома Н. П. Округина 
19,35 — Телефильм.

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи малыши!»
ТОМСК. 20.15 — Вечер вокальной му

зыки. Играет лауреат международных 
конкурсов М. Волчок. 20.45 — Кино- 
журнал.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки». 21.45 — До
кументальный телефильм. 22.15 — Вы
ступление ансамбля «Оризонт». 22.30 — 
Чемпионат СССР по хоккею. ЦСКА — 
«Крылья Советов».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — Футбольное обо
зрение. 18.35 — Концерт. 18.50 — До
кументальный фильм. 19.00 — «Служу 
Советскому Союзу!» 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — «Здравствуй, 
Москва;»

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
П Е Р Е Д А Ч  НА Н Е Д Е Л Ю

Четверг, S S  октября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.35 — «Васса Железно
ва». Фильм-спектакль. 10.20 — Концерт. 
10.40 — Нрвости.

С 10.50 до 16.00 — перерыв,
16,00 —- Новости. 16.10 — «Прожек

тор перестройки». 16.20 — «...До шест 
надцати и старше». 17.05 — «Истоки». 
Передача из Анадыря. 17.25 — «При
звание». 17.55 — «За словом — дело». 
ЖЗЗ — «Сегодня в мире». 18.40—Спор
тивная программа. Футбол. Европей
ские кубки. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — «Му
зыкальный экспромт». 22.00 — Футбол. 
Кубок УЕФА. 1 /16 финала. «Виктория» 
(Бухарест) — «Динамо» (Тбилиси). 2-й 
тайм. 22.45 — «Сегодня в мире». 23.00
— Фильм-концерт. 00.05 — Чемпионат 
мира по шахматам.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика'. 8.15 — Науч
но-популярный фильм. 8.35, 9.3S — Ос
новы информатики и вычислительной 
техники, 10-й класс. 9.05, 13.55 — Ис
панский язык. 2-й год обучения. 10.05
— Учащимся СПТУ. История. 10.35 — 
И. С. Тургенев «Отцы и дети». 9-й 
класс. 11.05 — Школа: проблема пере
стройки. 11.35 — «Раненые камни». 2-я 
и 3-я серии. 13,45 — Новости.

С 13,55 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 

телефильмы. 19.00 
19.15 — «Служба здоровья». «С заботой 
о человеке». 19.45 — Киножурнал.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Я ведь еще расту...». 
У нас в гостях К. Сотникова — учени
ца школы № 32. 20.50 — Документаль
ный фильм.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21,45 — «Ра
неные камни». 3-я серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — Народные мелодии. 
18.30 — «Сельский час». 19.30 — «Со
дружество». 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — Ритмическая гимна
стика. 20.45 — Концерт.

Документальные 
«День области».

Пятница, S 3  октября
7.00ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА.

— «90 минут». 8.35 — «Отчего и поче
му?» 9.05 — «Очевидное — невероят
ное» 10.05 — «Мы хотим петь в хоре». 
10.35 ^  Новости.

С 10.45 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 — «Прожектор 

перестройки». 16.20 — «Фильм — де
тям». «Как я был самостоятельным», 
16.40 — Чемпионат мира по спортивной 
гимнастике. 17.25 — Документальные 
телефильмы. 18.15 — «Наука и жизнь».«cvicepn-itomoi. XU.XU — -^паупа .
Продовольственная программа — в дей-РТПИгГ 1Я „  р̂АГТкТТио о QQствии, 18.45 — «Сегодня в мире», ly.uu 

К 70*летию Великой Октябрьской со- 
-------------- ... Советская

за-

--- V. 1 ГД гх/
циалистической революции.
Белоруссия. 21.00 — «Время». 21.35’ 
«Прожектор перестройки», 21.45 
«Впервые на экране ЦТ». «Перед о=.- 
крытой дверью». Художественный 
фильм. 23.15 — «Сегодня в мире». 23.30
— Вечерняя информационно-музыкаль
ная программа.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА.
— Утренняя гимнастика. 8.15
ментальный фильм. 8.35, 9,35 - г - . - -
доведение. 2-й класс. 8.55 — «Отраже
ние». Научно-популярный ф и л ь м .-----
13.10 — Английский язык. 1-й год

. .  8.00 
- Доку- 
Приро-

9.05,
обу

чения. 9.55 — Научно - популярный
фильм. 10.05 — У^вшцимся СПТУ. Об
ществоведение. 10.35, 11.35 — История. 
7-й класс. 11.05 — Э. Григ «Пер Гюнт». 
12 05 — «Раненые камни». Э-я серия. 
13.40 — Новости. 13.50 — Страницы ис
тории, «Второй фронт: правда без при
крас».

С 14.40 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК. 17.30 — «Слово в слово». 

Фильм-концерт.
МОСКВА. 18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — Телефильм. 18.40 — 

Программа «Молоко». Интервью с глав
ным зоотехником Томского РАНО В. А. 
Шалимовым. 19.00 — «События неде
ли». 19.2о — К Дню работников авто
мобильного транспорта. «Трудные кило
метры томских автомобилистов».

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи,
малыши!»

ТОМСК. 20.15 К 70-летию Велико
го Октября. «С именем Ленина». Ленин
ский район.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 —
^Прожектор перестройки». 21.45 — «Тео 
Адам приглашает»,

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05 
— Новости. 18.15 — «Звучат в горах 
песни». 19.00 — Телеаукцион. 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 —
Музыкальный киоск»

МОСКВА. 18.05 — Новости.
ТОМСК. — 18.15 — Документальные

фильмы. 19.00 — «День области». 19.15
— «Коммунисты 80-х». «В ногу со вре
менем». 19.45 — Телефильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — К 70-летию Великого 
Октября. «Штрихи истории нетленной...».

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.30 —
«Прожектор перестройки». 21.40 —
«Раненые камни». 2-я серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — ДокумеятальньГЯ 
фильм. 18.35 — Из сокровищницы ми
ровой музыкальной культуры. М. Ра
вель. 19.30 — «Для всех и для каждо
го». 20.00 — «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15 — «Думаем, спорим, пробу
ем».

Суббота, S 4  октября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «9о минут». 8.35 — Документальные 
телефильмы. 9.15 — Шестая Москов
ская международная книжная выстав
ка-ярмарка. 10.20 — «Товарищ песня». 
10,50 — «Для всех и для каждого». 
11.20 “  «Человек. Земля. Вселенная».
12.05 — «Здесь .был Крылов». Докумен
тальный фильм. 12.35 — «Содружест
во». 13.05 — «Радуга». 1Э.35 — Спор
тивная программа. 15.00 — К юбилею 
Великого Октября. «Истории немеркну
щие строки», «Надежда и опора». Худо
жественный фильм. 16.55 — Докумен
тальный телефильм. 17.50 — «Хоровод 
дружбы». Концерт. 18.35 — Д. Рид «10 
дней, .которые потрясли мир». Премье
ра фильма-спектакля Московского' теат
ра драмы и комедии на Таганке. 21.00
— «Время». 21,35 — «Прожектор пере
стройки». 21,45 —.'«В  субботу вечером». 
Вас приглашает народный артист 
РСФСР Л. Лещенко. 23.00 — Новости.
23.05 — Чемпионат мира по шахматам.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Рит

мическая гимнастика. 8.50 — «Утренняя 
почта». 9.20 — Программа Молдавского 
телевидения. 10.25 — Мировая худо
жественная культура. «Сказки братьев 
Гримм». 11.25 — Концерт. 11.40 — «Не
сколько дней из жизни И. И. Обломова». 
Художественный фильм с субтитрами. 
1-я и 2-я серии. 14.00 — «Фрески».
Фильм-концерт. 15.10 — Документаль
ный фильм. 16.00 — «Жизнь, отданная 
песке», О творчестве народной артистки 
РСФСР И. П. Яунзем. 17.10 — Ставро
полье; время и люди. 18.30 — «Маршру
тами дружбы». Дни литературы и ис
кусства РСФСР в Армении. 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 —
«Здоровье». 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Белые Росы». Художественный фильм. 
23'. 15 — Спортивная программа. Кон
ный спорт. Спортивная гимнастика.

S 5
ДЕНЬ РАБОТНИКОВ 

АВТОМОБИЛЬНОГО ТРАНСПОРТА
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.30 — Ритмическая гим
настика. 9.15 — 43-й тираж «Спортло
то», 9.30 — «Будильник». 10.00 — «Слу
жу Советскому Союзу!» 11.00 — «Утрен- 
няя почта». 11.30 — Документальный 
телефильм. 12,.30 — «Музыкальный ки
оск». 13,00 — «Сельский час». 14.00 — 
«Здоровье». 14.45 — Чемпионат мира 
по спортивной гимнастике, 15.30 -—
«Товарищ песня». 16.20 — Мультфиль
мы. 17.05 — Встреча в Концертной сту
дии Останкино с директором школы- 
интерната для детей-сирот А, А. Като- 
ликовым (г. Сыктывкар). 18.45 — Меж
дународная панорам.а, 19.30 — «Ты и 
мы». Фильм-концерт. 20.00 — Мастера 
экрана. Рина Зеленая. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Прожектор перестрой
ки», 21.45 — Концерт мастеров искусств 
и творческой молодежи Украинской 
ССР. 23.35 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!» 8.20 —
«Максим Зверев». Премьера докумен
тального фильма. 8.35 — «Белые Росы», 
Художественный фильм. 10.00 — «Рус
ская речь». 10.30 — Программа Читин
ской студии телевидения. 11.30 — «Ме
лодии Кодр». Передача из Кишинева. 
12.00 — Фестиваль национальных теат
ров страны. О. Иоселиани «Звездопад». 
Фильм-спектакль Грузинского государст
венного академического драматического 
театра имени К. Марджанишвили. 13.15
— Рассказы из истории советской нау
ки. «Реалисты». Фильм 4-й. 14.00 —
«Радуга». 14.30 — К 70-летию Велико
го Октября. Страницы советского ис
кусства. «Литература и театр». Фильм 
8-й. 15.30 — «Очевидное — невероят
ное». 16.30 — Из сокровищницы миро
вой музыкальной культуры. Д. Кабалев
ский. 17,55 —, «За безопасность движе
ния». 18.00 — Чемпионат мира по спор
тивной гимнастике. 19.15 — В. Маяков
ский. «Во весь голос». Читает народный 
аптист РСФСР А. Лазарев. 19.30 —
«Все любят цирк». 20,00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — Вологодские
напевы. 20.25 — «Рассказы о худож
никах». К. Васильев. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Прожектор перестройки». 21.45 
«Экран зарубежного фильма». «Вторая 
жизнь доктора Гуядлаха» (ГДР, 1984 г.).

В театрах
ДРАМЫ

16 октября, «о, женщины...»
— 19.

17 октября. «Трудные роди
тели» — 19.

14, 15-40. «Трое мужчин и 
младенец в люльке» — 17-20. 
19-20, 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ

Дворец зрелищ 
и спорта

16 октября. «Собака Баскер
вилей» — 18, 20.

ВИДБОТЕКА
16 октября. Мультфильм 

«Дюймовочка» — 10-20. «Пира
ты XX века» — 12, 14, 16, 18, 
20 .

16 октября. «Бродяга» (две 
серии) —■ 9. 11-30, 14, 16-30,
19, 21-20. «Если ты не со 
мной» (две серии) — 9, 11-30, 
16-20, 18-50, 21-20. Кинолекто
рий «Молодежь и право» — 
14-30.

«СИБИРЯК»
16 октября. Мультсборник— 

9-20. «Создатель политических 
образов» — 1 1 , 12-40, 14-20,
16, 17-40, 19-20, 21.

ДBO^»EЦ ЙУЛЬТУРЫ 
И ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

16 октября. «Анжелика в 
гневе» — 17, 19, 21.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
16 октября. «Акция» — 9, 

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
16 октября. «Хозяйка Нисна- 

вуори» — 8-35, 10-30, 12-25,
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22. 
«Неукротимая маркиза» (две 
серии) — 8-30. 11, 13-30, 16, 
18-30, 21. «Бумеранг», «Дом без 
колыбельной» — 9, 11-20, 13-40, 
17^0, 19-30. «Сибирское при
тяжение» — 16. «Одеть жен
щину», «Мода-87», «Не только 
о моде» — 10-10, 12-30, 14-50, 
18-20, 20-40.

«ОКТЯБРЬ»
16 октября. «Характеристи

ка» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 21-50. «Новые ама
зонки» — 8-40, 12-10. 14, 16,
17- 50, 19-40, 21-30. «Маугли* — 
10-30.

«ПИОНЕР»
16 октября. «Маленькая бан

да» — 9, 10-40, 12-20. «При
ключения голубого рыцаря» —

НИИ онкологии Томского 
научного центра АМН СССР 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантных долж
ностей:

младших научных сотруд
ников: отдела планирования 
и координации научных ис
следований, отделения про
филактики и ранней диагно
стики опухолей, торако-абдо- 
минального отделения-, отде
ления анестезиологии и реа
нимации;

старших научных сотруд
ников и младшего научного 
сотрудника — в отделение 
профилактики и ранней ди
агностики опухолей.

Срок подачи документов 
на конкурс — один месяц со 
дня опубликования объявле
ния в газете.

Документы направлять по 
адресу: Томск, пер. Коопера
тивный, 5, ученому секрета
рю.

Томский ордена Октябрьской Революции и ордена Тру
дового Красного Знамени государственный унетерситет 
имени В. В. Куйбышева ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей профессорско-пре
подавательского состава:

заведующего кафедрой ботаники; 
профессоров кафедр: ботаники, квантовой теории поля; 
доцентов кафедр: теории вероятностей и математиче

ской статистики, технической кибернетики, гидрологии 
суши, научного коммунизма, политической экономии (для 
новосибирского юридического факультета);

старших преподавателей кафедр: механики деформируе
мого твердого тела, гидрологии суши, гражданского права 
и процесса (для новосибирского юридического факуль- 
■тета).

Документы на конкурс принимаются в течение месяца 
со дня опубликования объявления в газете по адресу; 
634010, г, Томск, пр. Ленина, 36, университет, учебная 
часть.

ВНИМАНИЮ
КВАРТИРНЫХ
АБОНЕНТОВ!

Тем, кто не получил но
вые расчетные книжки, сле
дует получить их по адресу: 
ул. Красноармейская, 1135,
расчетная служба ТТС. Ос
тановка «Пл, Южная».

Время работы: с 8 до'’ 20 
часов, перерыв на обед — с 
12 дц13 часов. Выходной —

, в субботу и воскресенье. Те
лефоны для справок; 1-13-53, 
3-01-89, 2-50-71, 4-56-59,
1-34-91.

кого.

Коллектив Томского ин
женерно . строительного 
института выражает глубо
кое соболезнование со
труднице института О. В. 
Колиной в связи со смер
тью мужа

_ КОЛИНА 
Вадима Владимировича.

634050, 

Томск, ГСП, 

пр. Фрунзе, 103/1

Приемная редактора — 
1-44-35
Замастнтали родаитора ■> 
1-06-53, 1-37-05 
Отватстоенный секретарь 
1-33-34
Секретариат —
1-46-30
Отдал партийнай жизни -  
1-38-68, 1-38-43

Отдал пропаганды 
1-0№31, 1-48-85
Отдал промышленности — 
1-46-66, 1-37-68

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-36-80

к<^^спондент

Отдел цкформацни и 
культуры —  1-45-81, 1-43. 33

Отдал нафтегаологии и 
ительства — 1-36-44 стро-

Агропромышленный отдел — 
1-^-75. 1-44-60, 1-48-48

Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-36-80 
Отдал писам —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдал фотоиллюстраций — 
1-16-16

Собственный 
Колпашеве — 3i 
Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-33-31 
Обществанная приемная — 
1-36-66
Отдал объявлений —
1-(!6-вЗ
Областная
организация

журналистская 
— 1-2В-90

Типография издательства «Краснов знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
Газета печатаатся офсетным способом. 

Выходит 300 раз ■ году.
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Ректорат, партком, проф
ком, кафедра общей хими
ческой технологии Томско
го политехнического инсти
тута с прискорбием изве
щают о смерти ветерана 
института доцента 

КОЛИНА
Вадима Владимировича

и выражают глубокое со
болезнование семье покой-
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